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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

Grupo Insur encara una etapa esencial 

para materializar su plan estratégico 

2021-2025, un periodo en el que ha pre-

visto generar un negocio total de 850 

millones de euros. El pasado año alcan-

zó unos ingresos de 120 millones, con 

un ebitda de 31,5 millones (un 35,6% 

más que en 2022). «Las ventas habrían 

sido de 145 millones si hubiéramos en-

tregado una promoción en Madrid fi-

nalizada y vendida, pero que se retra-

só por problemas administrativos», afir-

ma Ricardo Pumar, presidente de la 

compañía sevillana, que mañana cele-

bra junta general de accionistas. Este 

empresario dice que 2024 y 2025 serán 

ejercicios de crecimientos destacados 

pues «se concentra la culminación de 

proyectos que se pusieron en marcha 

cuando se lanzó la actual estrategia».  

—2023 estuvo marcado por la infla-
ción y la subida de tipos. ¿Se ha nor-
malizado ya la situación? 

—Salvo en zonas determinadas, los cos-

tes de construcción se han estabiliza-

do. Los precios de la vivienda se han 

comportado bien: había analistas que 

preveían caídas del 20%, y la reducción 

ha rondado el 11% en relación a 2022 

(año récord); y la demanda superó ex-

pectativas. Este año las variables que 

determinan el sector son optimistas: 

hay dinamismo en el mercado de tra-

bajo, la economía crece por encima de 

las previsiones y sigue habiendo más 

demanda de obra nueva que oferta. El 

INE estima que se forman 200.000 nue-

vos hogares al año, y apenas se cons-

truyen 85.000 nuevas viviendas.  

—Insur acomete diversos proyectos 
al 50% con otros inversores. ¿Seguirá 
esa estrategia en el futuro? 

—Marcamos una tendencia cuando em-

pezamos con este modelo hace ochos 

años y en la última revisión de nuestro 

plan estratégico ya planteamos como 

objetivo que la inmensa mayoría del de-

sarrollo de la promoción, tanto residen-

cial como terciaria, se realice de la mano 

de inversores, ya que reduces deuda, mi-

nimizas riesgos y mejora la rentabili-

dad por los servicios que se le prestan 

al proyecto. También nos planteamos 

bajar nuestra participación en los pro-

yectos por debajo del 50%, ya que exis-

ten pactos de socios que exigen un gran 

consenso en la toma de decisiones, y al 

reducir nuestro porcentaje podemos 

acometer inversiones más grandes.   

—Insur crece en Málaga y Madrid. ¿Se-
guirá la diversificación geográfica? 
—El crecimiento en Andalucía oriental 

ha sido importante, estamos en Marbe-

lla, Estepona y Mijas, y también en Al-

mería, con un proyecto en el desarrollo 

que lidera Cosentino en Mojácar. En Se-

villa tenemos algunas de nuestras ini-

ciativas más importantes, en Entrenú-

cleos o en la zona alta de Tomares. Que-

remos seguir nuestra diversificación 

para ser percibidos como una empresa 

nacional, y un mercado adecuado sería 
la Comunidad Valenciana.   

—Otra gran meta es la industrializa-
ción. ¿Han dado pasos este año? 
—Vamos introducir fachadas industria-

lizadas, y en el futuro también los ba-

ños e incluso las terrazas. Creamos una 

división de industrialización porque mi-

tiga los problemas del déficit de profe-

sionales y crea entornos más limpios y 

seguros en las obras. El pasado año fue 

complejo porque los costes crecieron y 

los productos industrializados aún son 

más caros, pero es una tendencia que 

crecerá progresivamente.  

—En Sevilla han vendido el edificio de 
oficinas Capitolio y reconvertirán otro 
en hotel; en Málaga construyen dos 
centros de negocios. ¿El mercado en 
ambas capitales es muy diferente? 
—Nuestra meta es diversificar. En Se-

villa tenemos una posición muy fuer-

te en el mercado de oficinas y nues-

tra tasa de ocupación es muy alta; 

en el caso del edificio Capitolio, cu-

yos bajos no nos pertenecían y que 

cuenta con pocas plazas de gara-

je, planificamos su venta para in-

vertir en nuevos proyectos; y el in-

mueble que se reconvierte en ho-

tel es porque garantiza una mayor 

rentabilidad. La realidad es que en 

el anterior ciclo en Sevilla se pro-

movieron muchas oficinas y hemos vi-

vido años de absorber ese stock; justo 

al contrario que en Málaga, donde exis-

te un consenso total en que se carece 
de centros de negocios modernos adap-

tados a la creciente demanda de la ciu-

dad, de ahí que estemos promoviendo 

dos edificios. 

—Una de las grandes metas de la com-
pañía era propiciar la liquidez de la 
acción. ¿Se han dado pasos en este sen-
tido? 
—Para mejorar la liquidez de la acción 

necesitamos más free float (acciones 

que se negocian libremente en el mer-

cado bursátil); y para eso pretendemos 

una ampliación de capital que además 

financiará nuestro crecimiento. Esto re-

quiere que la cotización mejore, ya que 

existe una brecha entre el valor intrín-

seco de la compañía y la cotización. Las 

cifras de 2024 y 2025, que constatarán 

que el plan se ha cumplido, deben redu-

cir esta brecha. 

«Acometeremos proyectos más 
grandes junto a inversores» 

∑ La compañía recogerá 
este año y el próximo 
los frutos del plan 
estratégico que 
comenzó en 2021

Ricardo Pumar 
Presidente de Insur

Coyuntura 

«Los costes se han 
estabilizado y hay más 
demanda que oferta en 

el sector de la obra 
nueva»

√

Ricardo 

Pumar, 

presidente 

de Insur// 
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Feria 2024: sin restricciones en el entorno de Los Remedios y

agentes tutores en el Real
Al respecto, Alés ha concretado que en las calles aledañas al Real, las tiendas y

establecimientos comerciales no tendrán ninguna restricción en ventas y horarios, sino que

se aplicará la legislación vigente, es decir, que cada comercio tendrá que ajustarse a su

licencia y a sus horarios. Eso sí, habrá presencia policial constante en las zonas

complicadas y la Policía será implacable con la venta de alcohol a menores y fuera de los

horarios.

CT  •  original

La  Feria de Abril de 2024 contará con la presencia de los 30 agentes tutores  de la Policía

Local para atender a los menores, incluso gestionando la atención a aquellos que estén

ebrios, y no habrá restricciones en las calles del entorno en Los Remedios, por lo que los

establecimientos de la zona podrán realizar su actividad en función de su licencia y horario.

Estas son algunas de las novedades presentadas por el delegado de Fiestas Mayores, Manuel

Alés, en el avance de cómo será la Feria de Abril de este año, que además contempla la

ampliación en hasta 30 las cámaras de vigilancia y la extensión de la Inteligencia Artificial a la

contraportada y a la Calle del Infierno, con el objetivo de contabilizar correctamente la afluencia

y tomar decisiones para otros años.

Así, una de las principales novedades de este año será que los 30 agentes de la Policía Local

que forman parte del programa Tutor  estarán presentes en el Real de la Feria, tanto en la

caseta de Niños Perdidos como en patrulla, de tal forma que puedan atender al momento  una

situación de pérdida, cualquier incidencia con menores e incluso con mayores o con alguna

discapacidad, e incluso trasladar a aquellos niños que hayan consumido alcohol u otras

sustancias para ser atendidos en la caseta de primeros auxilios en Antonio Bienvenida o en el

hospital de campaña del Parque de los Príncipes.

Estos agentes tutores se encuentran incluidos en el  millar de efectivos de la Policía Local que

están disponibles para toda la celebración de la Feria, aunque Manuel Alés ha apuntado que

aún se deben  definir los agentes presentes por turnos y días, además del dispositivo de la

Policía Nacional, que es la competente en eventos y actuar ante masificaciones.

Para controlar éstas últimas, se amplía a 30 las cámaras de vigilancia, se llevará la

inteligencia artificial hasta la contraportada y la calle del Infierno, se realizará una cobertura

especial en las zonas de atracciones, que además tendrá dos horas más para el cierre en

sábado de los fuegos (hasta las dos de la mañana, aunque la Feria se dé por cerrada a las

doce) y se hará un control exhaustivo con vigilancia para evitar los botellones.

Al respecto, Alés ha concretado que en las calles aledañas al Real,  las tiendas y

establecimientos comerciales  no tendrán ninguna restricción en ventas y horarios, sino que se

aplicará la legislación vigente, es decir, que cada comercio tendrá que  ajustarse a su licencia y

a sus horarios. Eso sí, habrá presencia policial constante en las zonas complicadas  y la Policía

será implacable  con la venta de alcohol a menores y fuera de los horarios.

Otro de los aspectos novedosos es la apertura parcial de Las Razas  y, aunque aún no está

completamente definido el plan de movilidad, se plantea un carril para los residentes,

especialmente de Tablada, que sólo tiene un punto de acceso y salida, y otros dos para los

servicios públicos de transportes, con el objetivo de aliviar el resto de vías de acceso y salida

al recinto ferial, mientras que se mantendrán las paradas de taxis y VTC  como el año pasado,

incrementándose la vigilancia policial para evitar conflictos.

Tussam, que incrementará su oferta en un 36% y que contará con 60 nuevos conductores

contratados de la bolsa, prevé ofrecer un millón de plazas por servicio, un 5% más que en

2023, repitiendo el esquema general de otros años, mientras que Lipasam contará con 205

nuevos contratos, con 591 trabajadores en total y 120 vehículos, además de instalar tres
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nuevos puntos de recogida  de residuos para casetas en Flota de Indias y realizar una recogida

especial antes del paseo de caballos, cuando se produce el 30% de los residuos.

Ha evitado hacer una estimación de la afluencia de público, puesto que en esta ocasión la

Feria es temprana, no tiene ningún festivo nacional que le afecte y se esperan temperaturas

medias, es decir, sin tanto calor como el pasado año, lo que incluirá en un menor consumo

pero sí en una mayor asistencia de público, concentrándose el foráneo en el fin de semana.

Consulta del modelo y farolillos

Por otra parte, Alés ha informado de que en la primera hora y media de la puesta en marcha

de la web para la consulta del modelo de feria, se han registrado  2.400 descargas del código

QR que servirá para votar del 23 al 25 de abril, lo que significa que la idea de la consulta ha

llegado y que la web funciona.

Al respecto, ha apuntado que son  582.967 los empadronados en Sevilla que podrían participar

en esta consulta popular, a los que habría que sumar los  2.931 titulares de casetas y de

carruajes  y que no están empadronados en la ciudad.

También se ha mostrado sorprendido por la repercusión que ha tenido el chaparrón  que el

lunes estropeó buena parte de los farolillos que ya se habían colocado, apuntando que son

dos medias calles y que se pusieron de prueba, puesto que  los farolillos no se colocan hasta

cuatro días antes  de que comience la feria, por lo que no tuvo ningún impacto.

En cuanto a la Portada, contará con 25.000 bombillas led (7.000 más que en 2023), 30.500

metros de tubo y 3.700 metros cuadrados de panelado, que conforman una entrada al Real de

47 metros de ancho, 39 metros de alto y 6 metros de profundidad, además de contar con el

logo conmemorativo del bicentenario de la Policía Nacional y el 120 aniversario de

Cruzcampo.
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Garamendi sugiere pagar la nómina completa al trabajador y que

sea éste el que abone las cotizaciones
El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, ha sugerido que los trabajadores deberían

cobrar íntegras las cotizaciones sociales que los empresarios tienen que pagar por ellos y

encargarse de transferirlas a la Seguridad Social para que sean conscientes del coste laboral

que conlleva su empleo. El líder de la patronal ha hecho esta reflexión tras ser preguntado

por la mesa de diálogo social de las pensiones, ante lo que ha dicho que algunas de las

medidas que se están planteando suponen un coste añadido "a los costes ya normales" que

soportan las empresas.

original

Antonio Garamendi, ayer en un acto de la CEOE / Gustavo Valiente / EP

El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, ha sugerido que los trabajadores deberían

cobrar íntegras las cotizaciones sociales que los empresarios tienen que pagar por ellos y

encargarse de transferirlas a la Seguridad Social para que sean conscientes del coste laboral

que conlleva su empleo.

"Yo creo que lo que habría que hacer es que las empresas pudiéramos pagar a cada uno de

los trabajadores el coste real total y que cada trabajador fuera el que organizara sus

relaciones con la Seguridad Social porque es la forma de que se viera realmente cuánto es el

coste real de los salarios en España", ha asegurado.

"Que en la nómina te llegue todo el dinero y seas tú, como en el impuesto sobre la renta, el

que declares ante Hacienda, a la Seguridad Social, porque claro llega un momento que puede

ser casi el doble", ha dicho en declaraciones a los medios este martes durante un encuentro

de comercio en la sede de la CEOE.

El líder de la patronal ha hecho esta reflexión tras ser preguntado por la mesa de diálogo

social de las pensiones, ante lo que ha dicho que algunas de las medidas que se están

planteando suponen un coste añadido "a los costes ya normales" que soportan las empresas.
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

La Junta anunció en el verano del año 

pasado que iba a encargar una audito-
ría externa para conocer qué problemas 

hay con los cortes de luz en determina-

dos barrios de Sevilla. Un informe muy 

esperado que debe zanjar la polémica 

ante dos posturas enfrentadas. Por un 

lado, la de la compañía Endesa que apun-

ta como principal causa a los enganches 

ilegales y por otro, la de plataformas ve-

cinales que critican el estado de la red 

de suministro; una posición que defien-

de el grupo municipal de Podemos-IU. 

El primer avance de la auditoría pare-

ce darle la razón a Endesa. 

En la rueda de prensa posterior a la 

reunión del Consejo de Gobierno, el 

consejero de Industria, Energía y Mi-

nas, Jorge Paradela, afirmó ayer que 

«no parece que los cortes de suminis-

tro sean por falta de potencia». Si bien 

el consejero, que fue muy cauto, evitó 

usar en todo momento el concepto de 

enganche ilegal y más bien habló de 

que «la potencia que se consume es 

superior a la contratada». Una circuns-

tancia que sólo puede obedecer a los 

enganches ilegales. 

La auditoría externa ha analizado 

varios centros de distribución de los 

barrios de Granada y Sevilla que re-

gistran cortes repetidos de luz y en 

donde se han detectado también acti-

vidades como la producción de mari-

huana en viviendas ocupadas. 
El consejero de Industria explicó 

que están ante conclusiones parcia-

les de una radiografía que se ha rea-

lizado a cuatro de los siete barrios 

analizados, entre los que están Pal-

mete-Padre Pío, Tres Barrios-Los Pa-

jaritos, Polígono Sur y Torreblanca. 

El informe ha detectado también que 

en aquellos centros de transforma-

ción que presentan un sobreconsu-

mo, las incidencias por cortes de luz 

suman más de 30 días al año. 

Paradela concluyó «hay potencia 

suficiente en los contratos de sumi-

nistros suscritos. La red está dimen-

sionada para la potencia contratada». 

Este informe es muy esperado tam-

bién por el Ayuntamiento de Sevilla, que 

ha organizado una mesa de la luz para 

sentar en un mismo foro a los distintos 

actores con implicación en este proble-

ma. Los cortes de luz provocan, además, 

un cruce de reproches entre adminis-

traciones. Mientras el Ayuntamiento de 

Sevilla ha pedido al Gobierno central 

más presencia policial para frenar los 

cultivos de marihuana, la Subdelega-

ción del Gobierno ha llegado a negar la 

vinculación entre los cortes de luz y esta 

actividad ilegal, de sobra conocida. Ade-

más, señala a la Junta como principal 

propietaria del parque público de vi-

vienda de estos barrios, a la que exige 

un mayor control para evitar las ocupa-

ciones y los enganches ilegales.

La auditoría a los 
cortes de luz confirma 
los enganches ilegales 

∑ El consejero de 
Industria avanza 
algunas conclusiones 
del análisis de la red 
en el Polígono Sur

«No parece que los cortes 
de suministro sean por 
falta de potencia», decía 
Jorge Paradela que se 
mostró cauto 

En el estudio se constata 
cómo en los barrios con 
más sobreconsumo los 
cortes suman al año más  
de 30 díasD
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Doble fila en calle San Pablo

En la banda de aparcamientos situada frente a la 

parroquia de la Magdalena se sigue manteniendo la 

doble fila de vehículos, lo que dificulta el tránisto de 

coches en dirección a la calle Méndez Núñez

2

3

4 El semáforo de Méndez NúñezEl semáforo de Méndez Núñez

Movilidad ha mantenido el semáforo situado Movilidad ha mantenido el semáforo situado 

en la esquina de la Plaza de la Magdalena con en la esquina de la Plaza de la Magdalena con 

la calle Méndez Núñez, lo que provoca la calle Méndez Núñez, lo que provoca 

grandes retenciones entre los vehículos que grandes retenciones entre los vehículos que 

acceden a la zona de Plaza Nueva.acceden a la zona de Plaza Nueva.

5Sin señal en Carlos CañalSin señal en Carlos Cañal

No existe ninguna señal en el inicio de la No existe ninguna señal en el inicio de la 

calle Carlos Cañal que indique no tiene calle Carlos Cañal que indique no tiene 

salida hacia la calle Zaragoza.salida hacia la calle Zaragoza.

6El giro a la izquierda en Doña GuiomarEl giro a la izquierda en Doña Guiomar

El tramo entre Plaza Nueva y Doña Guiomar sigue El tramo entre Plaza Nueva y Doña Guiomar sigue 

abierto al tráfico, aunque en dirección contraria al abierto al tráfico, aunque en dirección contraria al 

habitual. Los vehículos deben girar a la izquierda habitual. Los vehículos deben girar a la izquierda 

para salir hacia la Plaza de Molviedro, pero la para salir hacia la Plaza de Molviedro, pero la 

estrechez de la calle los obliga a subirse al acerado.estrechez de la calle los obliga a subirse al acerado.

7Carga y descarga de JimiosCarga y descarga de Jimios

Las paradas en lugares no habilitados de la Las paradas en lugares no habilitados de la 

carga y descarga también interfiere en la carga y descarga también interfiere en la 

fluidez de la circulación.fluidez de la circulación.

8La estrechez de HarinasLa estrechez de Harinas

La principal vía de salida desde La principal vía de salida desde 

Plaza Nueva es la calle Harinas, Plaza Nueva es la calle Harinas, 

una de las calles más estrechas del una de las calles más estrechas del 

Casco Antiguo. Hay zonas en la Casco Antiguo. Hay zonas en la 

que es imposible que los peatones que es imposible que los peatones 

puedan avanzar por la presencia puedan avanzar por la presencia 

de los coches.de los coches.

9El embudo de ArfeEl embudo de Arfe

Tanto la calle Harinas Tanto la calle Harinas 

como Castelar y García de como Castelar y García de 

Vinuesa desembocan en el Vinuesa desembocan en el 

cruce con la calle Arfe, al cruce con la calle Arfe, al 

que llegan los vehículos que llegan los vehículos 

procedentes del Arco del procedentes del Arco del 

Postigo. Cuatro vías que Postigo. Cuatro vías que 

confluyen en una calle de confluyen en una calle de 

un sólo carril.un sólo carril.

El doble sentido en la calle San PabloEl doble sentido en la calle San Pablo

La calle San Pablo, entre Cristo del Calvario y La calle San Pablo, entre Cristo del Calvario y 

Bailén, sigue manteniendo el doble sentido de Bailén, sigue manteniendo el doble sentido de 

circulación, a pesar de que está prohibido el girocirculación, a pesar de que está prohibido el giro

a la izquierda a la salida del aparcamiento de Laa la izquierda a la salida del aparcamiento de La

Magdalena. Es, por lo tanto, un carril inutilizado.Magdalena. Es, por lo tanto, un carril inutilizado.

El doble sentido en la calle San Pablo

La calle San Pablo, entre Cristo del Calvario y 

Bailén, sigue manteniendo el doble sentido de 

circulación, a pesar de que está prohibido el giro

a la izquierda a la salida del aparcamiento de La

Magdalena. Es, por lo tanto, un carril inutilizado.

La salida del parking de El Corte InglésLa salida del parking de El Corte Inglés

Los usuarios del aparcamiento de La Los usuarios del aparcamiento de La 

Magdalena se ven obligados a girar a la Magdalena se ven obligados a girar a la 

derecha y a buscar la calle Méndez Núñez, derecha y a buscar la calle Méndez Núñez, 

metiéndose de lleno en el atasco habitual que metiéndose de lleno en el atasco habitual que 

se produce en el entorno de Plaza Nueva.se produce en el entorno de Plaza Nueva.

La salida del parking de El Corte Inglés

Los usuarios del aparcamiento de La 

Magdalena se ven obligados a girar a la 

derecha y a buscar la calle Méndez Núñez, 

metiéndose de lleno en el atasco habitual que 

se produce en el entorno de Plaza Nueva.

El semáforo de Méndez Núñez

Movilidad ha mantenido el 

semáforo situado en la esquina 

de la Plaza de la Magdalena con 

la calle Méndez Núñez, lo que 

provoca grandes retenciones 

entre los vehículos que acceden 

a la zona de Plaza Nueva.

Sin señal en Carlos Cañal

No existe ninguna señal en el inicio de la 

calle Carlos Cañal que indique que no tiene 

salida hacia la calle Zaragoza.

El giro a la izquierda en Doña Guiomar

El tramo entre Plaza Nueva y Doña Guiomar sigue 

abierto al tráfico, aunque en dirección contraria al 

habitual. Los vehículos deben girar a la izquierda 

para salir hacia la Plaza de Molviedro, pero la 

estrechez de la calle los obliga a subirse al acerado.

Carga y descarga de Jimios

Las paradas en lugares no habilitados de la 

carga y descarga también interfiere en la 

fluidez de la circulación.

La estrechez de Harinas

La principal vía de salida desde 

Plaza Nueva es la calle Harinas, 

una de las calles más estrechas del 

Casco Antiguo. Hay zonas en la 

que es imposible que los peatones 

puedan avanzar por la presencia 

de los coches.

El embudo de Arfe

Tanto la calle Harinas 

como Castelar y García de 

Vinuesa desembocan en el 

cruce con la calle Arfe, al 

que llegan los vehículos 

procedentes del Arco del 

Postigo. Cuatro vías que 

confluyen en una calle de 

un sólo carril.

La doble fila de Adriano

Sigue sufriendo las consecuencias de la doble fila que se 

instala en el tramo más cercano a la calle Toneleros, 

quedando los dos carriles reducidos a uno solo

Caos de tráfico en la zona

C/ Zaragoza
C/ Zaragoza

MARIO DAZA 

SEVILLA 

El plan de movilidad del Ayuntamiento  

por las obras de la calle Zaragoza ha re-

velado su ineficacia en menos de 48 ho-

ras. Desde que este lunes arrancaron los 

desvíos de tráfico, los conductores que 

se dirigen a la Plaza Nueva se encuen-

tran con cambios sin señalizar, giros im-

posibles, doble fila y calles alternativas 

demasiado estrechas que provocan atas-

cos que superan los 30 minutos en las 

horas centrales del día, convirtiendo la 

zona en una auténtica ratonera. 

El calvario empieza en la calle San 

Pablo, donde los vehículos que vienen 

de Reyes Católicos pasen de tres carri-

les a uno. Al aproximarse a la explana-

da de la parroquia de la Magdalena, se 

topan con los dos primeros errores del 

plan. Por un lado, la Policía Local sigue 

sin actuar con firmeza contra la doble 

fila y, por otro, se mantiene el doble sen-

tido de circulación entre Bailén y Cris-

to del Calvario, dejando un espacio inu-

tilizado. Quienes más lo sufren son los 

usuarios del parking de la Magdalena, 

a los que se les prohibe el giro hacia Ca-

nalejas y se ven obligados a salir hacia 

Plaza Nueva. Otro punto negro es el se-

máforo de la esquina de Méndez Núñez, 

que sigue activo aún sin utilidad. 

El colapso se hace muy evidente en 

Méndez Núñez, que es utilizada tanto 

por los que salen del parking de la Mag-

dalena como para los que se dirigen al 

de Albareda. Todos se topan con la fal-

ta de señalización en el cruce con Car-

los Cañal. Allí, ningún cartel indica que 

la salida a Zaragoza está cortada, por lo 

que quienes entran en ella se ven obli-

gados a girar hacia la calle Bilbao para 

volver a Plaza Nueva, creando un cir-

cuito sin salida. Los que superan esta 

zona tiene dos posibles alternativas. La 

menos usada es la que obliga a tomar 

el tramo de Zaragoza hasta Doña Guio-

mar y girar aquí hacia Castelar, obligan-

do a los coches a subirse a la acera para 

llegar a Molviedro. 

El grueso de los coches opta por ir 
por Badajoz, Jimios y Harinas para lle-

gar al Arenal. Aquí se aprecian incon-

venientes como la carga y descarga mal 

estacionada en la hostelería y, princi-

palmente, con la dificultad de calles 

estrechas. Sin embargo, el principal 

punto negro se encuentra en el embu-

do de Arfe, en el que confluyen los vehí-

culos de Castelar, Harinas y García de 

Vinuesa. Tal es así, que este martes se 

ubicó allí una patrulla para ordenar el 

caos de tráfico. Quienes logran salir de 

esta ratonera sufren a partir de ahí los 

problemas de la doble fila en Adriano 

y del semáforo que corona Antonia 

Díaz. 

Los diez errores del plan 
de tráfico de la obra de 

la calle Zaragoza

Desvíos sin señalizar y coches por calles estrechas 
han hecho de la Plaza Nueva una ratonera, aunque 

el Ayuntamiento aportó ayer nuevas alternativas

Solución 1 

Se habilita el tránsito por la 
Plaza de la Magdalena hacia la 
calle Murillo para permitir la 
salida de los vehículos del 
aparcamiento de La Magdalena 
y de Rioja y la salida del casco 
histórico por Bailén y Canale-
jas hacia Marqués de Paradas. 

 
Solución 2 

Se cambia provisionalmente el 
sentido de las calles Arfe y Dos 
de Mayo para permitir la salida 
desde el eje Méndez Núñez - Pl. 
Nueva - Harinas hacia el Paseo 
de Colón por Dos de Mayo.

Alternativas

Vea a través de este QR 
el vídeo con la 
situación del entorno 
de la calle Zaragoza
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R. S.   

A partir de hoy miércoles, 10 de 
abril, ante las obras iniciadas en 
la calle Zaragoza, el Ayuntamien-
to de Sevilla activará medidas 
complementarias para mejorar el 
tráfico y minimizar las molestias 
a vecinos y comerciantes. 

En primer lugar, se habilita el 
tránsito por la Plaza de la Magda-
lena en dirección a la calle Muri-
llo, para permitir la salida de los 
vehículos del aparcamiento de La 
Magdalena (conocido como de El 
Corte Inglés) y del aparcamiento 
de la calle Rioja, para permitir la 
salida del casco histórico por Bai-

len y calle Canalejas, hacia Mar-
qués de Paradas, descongestio-
nando así el eje Méndez Núñez-
Plaza Nueva-Harinas. Se trata de 
unos 400 vehículos procedentes 
de estos dos aparcamientos. 

En segundo lugar, se cambia 
provisionalmente el sentido de 
circulación de las calles Arfe y 
Dos de Mayo, para permitir la sa-
lida desde el eje Méndez Núñez - 
Plaza Nueva - Harinas hacia el 
Paseo de Colón, no sólo por An-

tonia Díaz y Adriano como ocu-
rre actualmente, sino también 
por Dos de Mayo. Para ello, se 
cambiará la regulación semafó-
rica en la intersección de calle 
Dos de Mayo con Paseo de Colón 
para permitir la salida de vehícu-
los hacia ésta última. 

El lunes día 8 comenzaron las 
obras de renovación de redes de 
Emasesa en la calle Zaragoza que 
se ejecutará por fases para mini-
mizar las molestias.  

Los vehículos saldrán de la Magdalena por 
la calle Murillo ante el corte de Zaragoza
Desde hoy, Arfe y Dos de 

Mayo también cambian el 

sentido de circulación para 

salir a Paseo de Colón 

ISMAEL RUBIO 

Operarios cortando la calle Zaragoza.
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El Gobierno central invierte 34,5 millones en reparar y ampliar la

capacidad del tramo origen del Canal del Bajo Guadalquivir
Las obras esperan adjudicarse antes del verano y su comienzo está previsto para los meses

de septiembre u octubre. El subdelegado del Gobierno en Sevilla ha destacado la importancia

de esta inversión que el Estado realiza en las infraestructuras hidrológicas de la provincia. A

pesar de las últimas lluvias, el Gobierno de España ha hecho los deberes y está preparado

ante posibles nuevas eventualidades, ha afirmado Francisco Toscano.

original

De izquierda a derecha, el alcalde de Lora del Río (Antonio Enamorado), el subdelegado de Sevilla ( Francisco

Toscano), el presidente de la CHG (Joaquín Páez) y la subdelegada de Córdoba (Ana López) durante la visita a la

zona. / CHG

La Confederación Hidrográfica del Guadalquivir (CHG), organismo dependiente del Ministerio

para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (MITECO), acometerá con una inversión

de 34,5 millones de euros la reparación del tramo origen del Canal de Bajo Guadalquivir  en

una longitud de 27.700 metros, entre los municipios de Lora del Río y Carmona, en Sevilla, y

Palma del Río (Córdoba).

Las obras esperan adjudicarse antes del verano y su comienzo está previsto para los meses

de septiembre u octubre.

El presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Joaquín Páez, ha explicado

que se trata de una importante obra de planificación de este organismo de cuenca, centrada

en una parte del canal que hasta ahora no se había intervenido pese a los más de 60 años

desde su construcción  y que, además, permitirá poner en marcha otro proyecto de envergadura

de la CHG como es el Proyecto de Modernización del Sector Arrocero en la margen derecha.

Los subdelegados del Gobierno en Sevilla, Francisco Toscano, y en Córdoba, Ana López,

junto al presidente de la CHG, Joaquín Páez, han visitado la zona e informado sobre estos

trabajos que, licitados ya por el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico,

consisten en la  rehabilitación de los tramos dañados en esta parte del Canal del Bajo

Guadalquivir. Este canal es una infraestructura hidráulica de gran envergadura que tiene una

longitud total de 149 kilómetros y que suministra agua a tres importantes zonas regables: Bajo

Guadalquivir (integrado por las comunidades Marismas del Guadalquivir, Bajo Guadalquivir,

Sector B-XII, Sector B-XI y Valdeojos-Hornillo), Valle Inferior y Genil Margen Izquierda.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 299 792

 1 798 752

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 09/04/2024

 España

 9 779 EUR (10,621 USD)

 3743 EUR (4065 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1171841451

«-- Volver al índice



Un momento de la visita al tramo origen del Canal. / CHG

Tramo origen del Canal del Bajo Guadalquivir / CHG

El subdelegado del Gobierno en Sevilla ha destacado la importancia de esta inversión que el

Estado realiza en las infraestructuras hidrológicas de la provincia. Esta se suma a los más de

91 millones de euros del convenio para la modernización del regadío en el Bajo Guadalquivir,

firmado hace algunas semanas, la subvención para la digitalización de EMASESA que supone

más de 7 millones o la inversión de más de 11 millones con motivo de la sequía y con el

objetivo de mejorar la calidad del agua que se anunció en el pasado diciembre. A pesar de

las últimas lluvias, el Gobierno de España ha hecho los deberes y está preparado ante

posibles nuevas eventualidades, ha afirmado Francisco Toscano.

Por su parte, la subdelegada del Gobierno en Córdoba, Ana López, ha señalado que, en

concreto en la provincia de Córdoba, se beneficiarán de esta infraestructura hidráulica 4.000

hectáreas de regadío pertenecientes al término municipal de Palma del Río. Ha subrayado que

estas obras se fundamentan en clave sostenibilidad para que haya una menor pérdida y mayor

eficiencia en el uso del agua, revirtiendo esto en un aumento de la capacidad de regadío para

los agricultores de la zona.

Detalles de la obra
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La intervención presentada consiste en la ejecución de nuevos revestimientos sobre los taludes

y la impermeabilización del canal. También se van a  renovar las compuertas y desagües de

fondo, elementos muchos de los cuales están obsoletos o en mal estado. Asimismo, para el

control y vigilancia de estas infraestructuras hidráulicas, se incorporarán sistemas de

automatización y manejo remoto.

La actuación incluye también la  intervención en el denominado Partidor del Cuenco, donde

finaliza este tramo de origen y de donde parten tres canales: canal del Bajo Guadalquivir, del

Valle Inferior y un canal de descarga por donde se devuelven los caudales sobrantes al río

Guadalquivir. Las entradas a estos tres canales se regulan por juegos de compuertas que

requieren reparaciones, puestas a punto y, en algunos casos, sustituciones.

Dado que las necesidades de agua para riego por parte de los regantes se extienden

prácticamente durante todos los meses del año, el proyecto de intervención incorpora la

exigencia de desarrollar las obras con el canal en servicio. Para ello se ejecutarán desvíos

provisionales del canal en aquellos puntos más críticos por mayor duración de las actuaciones.

Aumento de caudal

La intervención incluye, por otro lado, el recrecido de los hastiales del canal para adecuarse a

las futuras necesidades de aumento de caudal del Proyecto de Modernización del Sector

Arrocero  impulsado por la CHG. De esta forma, se pasará de los 90 m³/s actuales a los 120

m³/s proyectados.

La actuación se completa, entre otras obras, con la recuperación de los caminos de accesos,

así como con el estudio de las condiciones actuales de cimentación de los acueductos

existentes.

El objetivo de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir (CHG), como organismo

responsable de la explotación de esta infraestructura, es garantizar con esta obra la correcta

distribución de agua a más de 130.000 hectáreas de regadío, con un importante ahorro de

recursos  al evitar pérdidas gracias a la rehabilitación parcial o total de los tramos del canal y a

la renovación de los mecanismos de regulación. La ejecución de este proyecto se encuadra en

el programa de actuaciones del Plan Hidrológico de la Demarcación del Guadalquivir 2022-

2027.
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La Asociación Gourmets 

de Sevilla entregó el pa-

sado lunes la novena edi-

ción de sus premios ‘Fo-

gones de Sevilla’, con los 

que reconoce al sector 

de la hostelería de la pro-

vincia de Sevilla y des-

taca la trayectoria de 

profesionales vincula-

dos a la restauración. La 

gala organizada por la 

Asociación Gourmets de 

Sevilla tuvo, como cada 

edición, carácter solida-

rio, puesto que lo recau-

dado con el cóctel se des-

tinó a una causa solida-

ria y que estuvo servido 

por los alumnos de la Es-

cuela de Hostelería de la 

Fundación Cruzcampo.

EL VISTAZO

ABC

La Asociación 
Gourmets de  
Sevilla entrega 
sus IX Premios 
Gastronómicos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 9

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/04/2024

 España

 6 459 EUR (7,016 USD)

 208,50 cm² (33,4%)

 1921 EUR (2087 USD) 

en el real. Todo listo para repar-
tir 3.700.000 de cañas y caño-
nes, el formato en vaso ancho 
que no ha dejado de ganar po-
pularidad en los últimos años, y 
que permite con un tiraje natu-
ral obtener una caña con sabor y 
espuma perfectos. 

Las cantidades de manzanilla 
–y no precisamente las de infu-
sión– también son importantes. 
Calculan en torno al millón y 
medio de botellas. 

Pero no solo en el real, Cruz-
campo se vuelca con la Feria con 

un guiño a sevillanas clásicas 
como su versión de la copla del 
Pali.  “Sevilla tuvo otra niña y le 
pusieron Gitana”. La letra de 
otra sevillana famosa será la en 
una gran lona en la Avenida 
Adolfo Suárez, junto a las lanza-
deras de autobuses de salida de 
la Feria, despidiendo a las per-
sonas que abandonan el recinto 
ferial con un “No te vayas toda-
vía, no te vayas por favor”, sobre 
la imagen de la gitana del spot 
de la marca a la carrera. 

Como gesto por los 120 años 

de la creación de esta marca en 
Sevilla, el Área de Fiestas Mayo-
res del Ayuntamiento  ha deci-
dido rendir homenaje a su his-
toria y vinculación con la ciu-
dad dedicándole un hueco co-
mo parte de la portada. El logo-
tipo de Cruzcampo con una 
mención especial al aniversario 
luce en las columnas centrales 
de cada una de las caras de la 
portada, compartiendo prota-
gonismo con la conmemoración 
de los 200 años de la Policía Na-
cional. Además, la marca for-
mará parte del alumbrado con 
el que, cada año, arranca ofi-
cialmente la Feria de Sevilla. 

La portada de 2024 contará 
con 25.000 bombillas led, 
30.500 metros de tubo y 3.700 
metros cuadrados de panelado. 
Todo para una entrada principal 
al real que tiene 47 metros de an-
cho, 39 de alto y 6 de profundi-
dad. Son 7.000 bombillas más 
que en 2023. 

“Estamos enormemente emo-
cionados con este homenaje de 
la ciudad que nos vio nacer y de 
una celebración, la Feria de 
Abril de Sevilla, que expresa co-
mo ninguna otra lo que somos, 
nuestra esencia y carácter, 
nuestro acento del que estamos 
tan orgullosos”, explicó María 
Ruiz Sanguino, responsable de 
Cruzcampo. “Cumplimos 120 
años pero tenemos las mismas 
ganas de, como nuestra gitana, 
seguir diciendo ‘aquí estoy yo’.
Sin duda 2024 es y será siempre 
un año muy especial para Cruz-
campo”, añadió. 

Cada vez queda menos para 
disfrutar de un real donde los 
chaparrones caídos el pasado 
lunes mojaron los primeros fa-
rolillos. Según el delegado de 
Fiestas Mayores, Manuel Alés, 
la lluvia solo afectó a “las dos ca-
lles y media” en las que se colo-
caron los farolillos, puesto que 
se espera a cuatro días de la pri-
mera jornada para instalarlos 
por completo.  

 

R. S. 

En la Feria de Abril se bebe 
manzanilla, rebujito y mucha 
cerveza. Casi un millón de li-
tros de cerveza tiene previs-
to servir Cruzcampo durante 
la semana de farolillos. El 
99% de las 1.355 casetas del 
real tirarán de barriles de la 
cervecera, que ha repartido 
casi 2.000 botelleros, alrede-
dor de 2.200 mostradores y 
1.300 instalaciones de barril 

M. G. 

Guiños a la Policía y Cruzcampo por sus aniversarios en la portada de la Feria 2023.

 

 

l La cantidad de botellas de manzanilla  

que se consumirán rondan el millón y medio

Un millón de litros de 
cerveza se beberán en el real
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Cinco nuevos socios se suman a RocaJunyent-Gaona, Palacios y

Rozados Abogados en Sevilla
El despacho RocaJunyent - Gaona, Palacios y Rozados Abogados ha celebrado su Junta

General en la que se ha ampliado capital para la incorporación de cinco nuevos socios

vinculados directamente a la oficina de Sevilla. Los nuevos socios y sus equipos refuerzan

las áreas de derecho laboral, seguridad social, fiscal, contable y de gestión tributaria y

laboral.ç.

original

Cinco nuevos socios se suman a RocaJunyent-Gaona, Palacios y Rozados Abogados en Sevilla / M. G.

El despacho RocaJunyent - Gaona, Palacios y Rozados Abogados  ha celebrado su Junta

General en la que se ha ampliado capital para la incorporación de cinco nuevos socios

vinculados directamente a la oficina de Sevilla. Los nuevos socios y sus equipos refuerzan las

áreas de derecho laboral, seguridad social, fiscal, contable y de gestión tributaria y laboral.ç

Los socios proceden de dos conocidas firmas sevillanas que se incorporan de esta forma en

su totalidad, se trata concretamente de Aguilar Romero Abogados y de United Abogados y

Asesores Tributarios. Manuel Aguilar Romero  es socio fundador y director de Aguilar Romero

Abogados, es además Diputado de la Junta de Gobierno del Ilustre Colegio de Abogado de

Sevilla y Profesor de la UNIR. Se incorpora igualmente, como socio, Aurelio Belinchón Cuéllar,

junto al resto del equipo profesional, las abogadas  Teresa Borrero Martín y María José Casero

Garfia  (también miembro de la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados y especialista en

derecho de género). El despacho ha tenido una especial dedicación al derecho laboral y de la

seguridad social y más de treinta años de experiencia.

Por su parte los tres socios que incorporan a la firma United Abogados y Asesores Tributarios

son Manuel Caracuel Rojas-Marcos, Master en Derecho Empresarial por el Centro de Estudios

Garrigues y de Recursos Humanos por la Confederación de Empresarios de Andalucía; Carlos

Alonso Cañaveral, Programa Ejecutivo Asesores Fiscales El Monte; e Ignacio Merchante

Delgado especializado en asesoramiento laboral, procesos de regulación de empleo y

negociación de convenios colectivos. United incorpora también a Javier Merchante, y

especialistas en contabilidad y finanzas. Los tres nuevos socios procedentes de United tienen

cada uno de ellos veinticinco años de experiencia en el ejercicio profesional.

Sede y denominación

Los acuerdos suscritos establecen el compromiso de tener una única sede en Sevilla dentro

del año 2024, aunque en la Junta General se expuso que se trabaja intensamente para que
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eso ocurra antes de que concluya el verano, en julio o a principios de septiembre, aunque aún

no se ha indicado cuál será la ubicación definitiva. En la  Junta General también se anunció

que próximamente, en el mes de mayo, se hará público el cambio de imagen y denominación

del despacho que reflejarán la profundidad del cambio y la oportunidad que representa.

Dimensión

La entrada de los nuevos socios, unido a que hace solamente unos meses la firma incorporó a

Juan José Torres Ventosa (abogado del estado en excedencia) y a Miguel Pérez Rocamora,

junto a los socios Armando Rozados y José María Rueda, refuerza de manera muy importante

la oficina en Sevilla y colabora decididamente a dimensionar el despacho en Andalucía,

objetivo destacado de su Plan Estratégico, puesto que la firma cuenta ya con un total de

diecinueve socios, de ellos nueve en la oficina de Sevilla, una socia permanente en Madrid y

uno de ellos que atiende igualmente Badajoz.

En la Junta General el presidente del despacho,  Manuel Camas, ha explicado los objetivos que

se persiguen con estas incorporaciones: "dar solidez, amplitud y transversalidad a la cartera de

servicios, dirigidos principalmente a la pequeña y mediana empresa y a las administraciones

públicas; además de generar sinergias entre las carteras de clientes y los recursos de los

socios; pero también alcanzar la dimensión que permita abordar con ambición la innovación

tecnológica y acelerar de forma decisiva la transformación digital de la firma; unido a la mayor

capacidad de captar talento al hacerse más atractivo y estimulante el proyecto de despacho".

Culminación de un proceso

También anunció que "por el momento hemos culminado un proceso, aunque no dejaremos de

estar atentos a nuevas posibilidades de incorporar compañeros que puedan ayudar y prestigiar

el proyecto conjunto, pero a partir de ahora deja de ser una prioridad, la firma en Sevilla  ha

quedado suficientemente dimensionada en especialidades  y capacidad profesional y ahora toca

sacar rendimiento al gran equipo que hemos conformado".

Con la integración de los equipos completos de ambos despachos la firma cuenta ya con más

de 70 personas, de ellas más de 50 son abogados, el número de socios llega a 19 y la

facturación conjunta en 2023 se acerca a cinco millones de euros, cifra que esperan superar

en 2024.

Estrategia

En la junta general se desgranaron aspectos de la Estrategia nacional, de la mano de  Grupo

RocaJunyent, con la incorporación de un responsable de desarrollo de negocio, la estrategia

regional que supone ser una firma con liderazgo en Andalucía, presente con dos oficinas muy

importantes en Sevilla y Málaga y colaboraciones en el resto, con una apuesta importante por

Extremadura, con estrategia tecnológica en materia de gestión documental y de expedientes,

de gestión del conocimiento, se anunció que se trabaja para que en breve la tecnología de la

firma pueda ponerse directamente a disposición de los clientes, especialmente de los que

cuentan con asesoría jurídica  in house.

La tecnología también alcanzará a la comunicación, a la relación con los clientes y

comercialización de productos. En esa línea se anunció que se avanza en la implantación de

sistemas que incorporen inteligencia artificial en la gestión de datos, generativa y la mejora del

CRM.

Finalmente se presentó un avance del estado de información no financiera, informe de

sostenibilidad, y la medición de la huella de carbono del despacho, todo ello dentro de los

compromisos de la firma con los Objetivos de Desarrollo Sostenible  (ODS) y que se

presentarán definitivamente en la Junta General ordinaria de aprobación de cuentas a

mediados dl mes de junio.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

L
a Junta de Andalucía propone al 
Gobierno conectar la estación 
de tren de Santa Justa con el ae-
ropuerto con un Cercanías con 

una parada en Parque Alcosa-Sevilla 
Este y otra en la ya existente Palacio de 
Congresos. Es la conclusión que arroja 
el estudio que encargó en 2022 la Con-
sejería de Fomento para analizar una 
mejora de la accesibilidad entre la ter-
minal de ferrocarril y San Pablo.  

La administración compe-
tente para hacer realidad esta 
infraestructura de conexión 
entre Santa Justa y San Pa-
blo, por donde pasaron en 
2023 más de 18 millones de 
viajeros, es el Gobierno. Pero 
la falta de iniciativa del Eje-
cutivo de Sánchez ante esta 
demanda histórica de la ciudad, la Jun-
ta encargó en abril de 2022 este estudio. 
Así lo habían pactado la entonces con-
sejera de Fomento, Marifrán Carazo, 
con el ministro del ramo, José Luis Ába-
los. Dicho acuerdo contemplaba que 
Madrid asumiría la propuesta de dicho 
estudio sufragado por las arcas autonó-
micas, con un coste de 309.120 euros.  

Sin embargo, en una decisión extra-
ña, la ministra Raquel Sánchez, que sus-
tituyó a Ábalos, decidió solicitar un es-
tudio con el mismo propósito que el ya 
encargado por la Junta. El desmarque 
del Gobierno de Pedro Sánchez va a cos-
tar 847.021 euros. El actual ministro de 
Transportes, Óscar Puente, dijo hace 
tres semanas en Sevilla «esperaba te-
ner pronto» su estudio y confió en que 
este año se aborde la licitación del pro-
yecto. Sin embargo, el pasado lunes, en 
Pino Montano, Pedro Sánchez, dijo que 
el estudio estará el año que viene.  

El estudio de la Junta, a cuyas con-
clusiones ha tenido acceso ABC, ha ana-
lizado mejorar la conexión entre Santa 
Justa y el aeropuerto con un modo al-
ternativo a los existentes de autobús, 

taxis, VTC y vehículo privado. La Junta 
trasladará su contenido al Gobierno 
para que le sirva de base. «Queríamos 
que se avanzara y se dieran soluciones 
al hecho que Sevilla siga siendo la úni-
ca de las grandes capitales españolas 
sin conexión ferroviaria al aeropuerto 
pese a ser uno de los destinos con un 
mayor aumento de viajeros en los últi-
mos años», ha explicado a ABC la con-
sejera de Fomento, Rocío Díaz. 

En este estudio informativo se ha ana-
lizado todos los modos posibles: ferro-

viario de cercanías, tranvía, me-
tro o sistemas de bus en plata-

forma reservada. Se concluye 
que las frecuencias de pasos 
sean superiores a 40 minu-
tos por sentido, lo que des-

carta las opciones de metro y 
tranvía que son para zonas 
en las que exista una mayor 
demanda, que reduzca las 

frecuencias de paso considerablemen-
te con respecto a las obtenidas.  

También se descarta el bus en plata-
forma reservada, ya que actualmente 
está en construcción un Tranvibús en-
tre Santa Justa y Sevilla Este. La red tran-
seuropea de transporte exige garanti-
zar la comunicación de los aeropuertos 
de los nodos de dicha red con las esta-
ciones de alta velocidad de tren.  

Ante esto, se recomienda la solución 
del ferrocarril, con tres alternativas de 
trazado. La alternativa 1 (4,8 kilómetros) 

uniría Santa Justa con el aeropuerto con 
una estación intermedia a construir en 
Parque Alcosa-Sevilla Este, para aten-
der la demanda de estos barrios. La si-
guiente parada sería la estación de Pa-
lacio de Congresos (Fibes). Su desarro-
llo es soterrado por el bulevar del Arroyo 
de la Ranilla para girar a la izquierda, 
cruzar el Parque del Tamarguillo y la 
Autovía A-4. 

La alternativa 2 (5,6 kilómetros), dis-
curre por el corredor previsto al norte 
de la A-4 y finalmente llegar a la futura 
estación aeropuerto. Se trata de una lí-
nea nueva que iría en superficie y sin 
paradas intermedias. La alternativa 3 
(4,2 kilómetros) constituiría un ramal 
directo Santa Justa-Aeropuerto sin nin-
guna estación intermedia y discurrien-
do en superficie al norte de la autovía 
A-4 salvo en las intersecciones de rama-
les, donde se soterra entre pantallas. 

La alternativa 1, la propuesta, es la 
más cara. Se estima en 113 millones de 
euros frente a las otras dos alternativas, 
60 millones (alternativa 2) y 87 millo-
nes (alternativa 3), dado que es la que 
incluye recorrido soterrado y atiende 
mayor población. 

Es la de mayor inversión pero la más 
factible por razones de demanda, ya 
que aporta más del triple que las otras 
dos al contar con una parada interme-
dia en el barrio más poblado de Sevi-
lla (9.439 viajeros diarios, que puede 
llegar a 13.500 viajeros en 2053); de ren-
tabilidad, ya que presenta mayor VAN 
(valor actual neto) y es la única de las 
alternativas que estima la recupera-

La Junta propone al Estado 
un Cercanías al aeropuerto 
con parada en Sevilla Este 

∑ El estudio de conexión Santa Justa-
San Pablo realizado por la Consejería 
de Fomento analiza tres alternativas   

∑ El Gobierno, administración que tiene 
que hacer este proyecto, encargó otro 
informe paralelo al de la Junta

ADRIANO

Es la opción más cara pero 
la más factible por 
demanda, rentabilidad y 
recuperación de la 
inversión en menos tiempo 

Tendría cuatro paradas: 
Santa Justa, Alcosa-Sevilla 
Este, Palacio de Congresos 
(Fibes) y aeropuerto, con la 
última parte soterrada

ROCÍO  DÍAZ
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ción de la inversión en un periodo in-
ferior a diez años y, por tanto, antes del 
fin de su vida útil; y, por último, puede 
asumir un alto porcentaje de riesgos y 
es la más estable frente al aumento de 
costes, disminución de ingresos y dis-
minución de la demanda. 

Vista general de las vías 

ferroviarias de la estación de 

trenes de Santa Justa  // RAÚL 

DOBLADO
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M. D. / J. D.  

SEVILLA 

La Junta de Andalucía avanza en para-

lelo con el inicio de las obras de cons-

trucción de la línea 3 del metro y la ac-

tualización del proyecto de la línea 2 

del suburbano, que a priori estaba lla-

mada a conectar el distrito Este de la 

ciudad con el barrio de Triana. Así lo 

anunció este lunes el presidente del 

Gobierno andaluz, Juanma Moreno, en 

el transcurso del acto de colocación de 

la primera piedra en Pino Montano. Se 

ha licitado los estudios previos de esta 

segunda línea, por 833.633 euros. Un 

diseño en el que la Consejería de Fo-

mento quiere dar un paso más en el 

trazado, planteando la opción de que 

abarque también una infraestructura 

fundamental para la ciudad como es 

el aeropuerto de San Pablo y algunos 

municipios del Aljarafe como Camas, 

Castilleja, Gines o Tomares, aunque 

está por definir.  

En un principio, el proyecto origi-

nal de la red completa de metro de Se-

villa contempla el inicio de la línea 2 

en Torreblanca, situando la última pa-

rada en Torre Triana. No obstante, casi 

dos décadas después de aquel proyec-

to, las características de la ciudad han 

cambiado por completo y han entra-

do en juego otras variables poblacio-

nes que también hay que tener en cuen-

ta a la hora de desarrollar el trazado 

de este transporte colectivo. Por eso, 
desde la Consejería de Fomento, de Ro-

cío Díaz, se considera necesario un «re-

análisis» conceptual de la línea 2, in-

corporando la necesidad de realizar un 

nuevo estudio de demanda que refle-

ja las actuales y futuras en el conjunto 

del área metropolitana, en el corredor 

en el que se enmarca dicha línea, con 

la consideración de nuevos escenarios 

de oferta de transporte. En el pliego de 

condiciones de estos estudios también 

se recoge la necesidad de tener en cuen-

ta los nuevos centros atractores de via-

jes en el área metropolitana, como Al-

jarafe Norte o el aeropuerto; y la nece-

sidad de una optimización de la red de 

transporte del área metropolitana, con 

la línea 1, la 3 y la 4; la ampliación del 

Metrocentro hasta Santa Justa, el Tran-

vibús de Sevilla Este; la red de Cerca-

nías; la futura conexión ferroviaria San-

ta Justa-Aeropuerto; o la SE-40. Esta lí-

nea prestaría servicios a barriadas con 

un alto índice de población, como Se-

villa Este.  

Pero la posible ampliación de la úl-

tima parada hasta el Aljarafe también 

responde a la alta demanda de usua-

rios que existe en algunos de los mu-

nicipios del área metropolitana, la más 

poblada de todas. Son miles los veci-

nos Camas, Tomares, Bormujos o Cas-

tilleja que acuden a diario a Sevilla. 

Fomento estudia llevar 
el metro por Camas, 
Castilleja y Gines

∑ La Consejería licita  
un análisis para otro 
ramal de la línea 2 al 
aeropuerto

Área de posible ampliación de la línea 2 del metro  // ABC

El estudio de actualización 
tendrá que tener en cuenta 
nuevos centros atractores 
de viajeros en el Aljarafe 
Norte o el aeropuertoD
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NUEVA LÍNEA DE METRO 

A
NTAÑO organizaban actos oficiales de colocación 
de la primera piedra. Con pico y pala, y enterraban 
periódicos. Poner la primera piedra en unas obras 
tiene algo simbólico y casi bíblico. Recuerda al evan-

gelio de Mateo y al salmo: “La piedra que desecharon los arqui-
tectos es ahora la piedra angular”. Y, en el caso de la línea 3 del 
Metro de Sevilla, se podría añadir lo que viene a continuación:
“Ha sido un milagro patente”. Porque milagroso es que empie-
cen las obras. Aunque en esta ocasión, para celebrarlo, no hu-
bo piedras, sino abucheos a Pedro Sánchez, contestados por 
otros a Juanma Moreno y José Luis Sanz. Depende de la acera 
de Pino Montano, si es la derecha o la izquierda. Vivimos tiem-
pos revueltos. Broncas hasta para las inauguraciones. 

Otra cuestión, digna de meditación. En algunos telediarios 
dijeron que el presidente Sánchez había inaugurado una línea 
de Metro en Sevilla. ¡Anda ya! La línea 3, en el tramo entre Pi-
no Montano y el Prado, estará operativa en 2030, o sabe Dios 
cuándo. Los más viejos del lugar, e incluso algunos jóvenes in-
crédulos, no tienen muchas esperanzas de viajar en esa línea al-
gún día. El Metro de Sevilla no se hace para hombres y mujeres 
de poca fe, sino para quienes creen sin haber visto. 

La línea 3 del Me-
tro se empieza a
construir antes que 
la línea 2. Otra sin-
gularidad. Recuerda 
a Rayuela, la obra 
emblemática de Ju-
lio Cortázar, que em-
pieza por el capítulo 
73 y luego sigue dan-

do saltos: 1, 2, 116, 3, 84, 4, 71, 5… Es decir, el Metro de Sevi-
lla es más enrevesado, porque en Rayuela se pasa del 1 al 2, y en 
el Metro del 1 al 3, y después parece que van a construir la línea 
2. Ya se anuncia la licitación del trazado de la 2, que debe lle-
gar hasta el Aljarafe, por un lado, y hasta el aeropuerto, por 
otro. Después no se sabe lo que sigue, si la 5, la 4, o la 27.  

A los vecinos de Sevilla Este y Triana les gustaría que constru-
yeran pronto la 2, pero de momento tendrán menos suerte que 
los de Pino Montano. Claro que más suerte tienen en Los Reme-
dios, Nervión, Amate, La Plata o Montequinto, donde ya dispo-
nen de paradas en la línea 1. Igual que los vecinos de Mairena 
del Aljarafe y San Juan de Aznalfarache. Una nueva curiosidad 
es lo que ocurre en la Puerta Jerez en Semana Santa, donde no 
siempre se puede uno subir al Metro. Dicen que por seguridad. 
Es un Metro bastante surrealista, y con pocos vagones,  

Esperemos que estas obras de la línea 3 no se retrasen como 
las del tranvía de Santa Justa, en justo homenaje a las genera-
ciones futuras, que lo disfrutarán en próximas décadas. Y no se-
an impacientes: en la línea 1 tardaron 33 años desde que empe-
zaron las obras hasta la inauguración.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

El Metro de Sevilla no  
se hace para hombres y 
mujeres de poca fe, sino para 
quienes creen sin haber visto
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha solicitado 
al Gobierno de Pedro Sánchez que in-
vierta 544 millones de euros en ma-
teria energética para impulsar el 
transporte eléctrico en la región. A 
esa cantidad habría que añadir los 
282 millones del plan actual, que aún 
no se han ejecutado, y las lógicas ac-
tuaciones estratégicas que deben lle-
var a cabo el Estado y el Administra-
dor de Infraestructuras Ferroviarias 
(Adif). 

Así lo explicó el consejero de Indus-
tria, Energía y Minas, Jorge Paradela, 
en la rueda de prensa posterior al Con-
sejo de Gobierno celebrado ayer en el 
Palacio de San Telmo de Sevilla. 

El titular de Industria detalló como 
el 27 de marzo la Junta hizo llegar al 
Ministerio para la Transición Ecoló-
gica y el Reto Demográfico, y a la Red 
Eléctrica de España (REE) un docu-
mento con una serie de alegaciones 
que, además de la cuestión presupues-
taria, incluía un total de 222 peticio-
nes. 

Dentro de ellas destacan los 168 
proyectos de demanda con una po-
tencia total de 17.842 megavatios. En 
un plano menor, pero igualmente vi-
tales, figuran 37 de generación reno-
vable, que suman 3.415 megavatios y 
otros 17 proyectos de almacenamien-
to con una potencia cercana a los 
5.000 megavatios. 

‘Estilo Andalucía’ 
El consejero aseguró que esas alega-
ciones se habían presentado «al esti-
lo Andalucía», es decir, «justificadas 
y fundamentadas en datos y en cifras». 
«Desconocemos si serán atendidas, 
nos consta que las están estudiando», 
recalcó. 

La comunicación entre la Junta y 
el Gobierno nacional se centra en lo-
grar recursos para abordar «la cons-
trucción de seis subestaciones (dos 
en Córdoba, dos en Jaén, una en Cá-
diz y otra en Sevilla), 88 nuevas posi-
ciones —incluidas ampliaciones de 
subestaciones— y ocho nuevas líneas 
de doble circuito en la red de trans-
porte». 

En general, todos estos trabajos es-
tán bastante equiparados por todo el 

territorio andaluz, pero se centran es-
pecialmente en las zonas con mayor 
déficit de inversiones. Por ejemplo, 
dentro de las 199 localidades que son 
objeto de estos proyectos de mejora 
figura incluso una capital de provin-
cia, Jaén, y hasta 23 municipios de más 
de 15.000 habitantes. 

Se podría decir que las actuaciones 
se distribuyen en torno a cuatro gran-
des ejes que son la conexión Baza-Úbe-
da-Manzanares (Castilla-La Mancha), 
«para dar apoyo a la distribución y a 
la generación de renovables en el sur 
de Jaén (Mazuelos) por ser una de las 
zonas que cuenta con menos infraes-
tructuras»; la conexión Lancha-Peña-
rroya-Maguilla (Extremadura), «don-
de además se piden desarrollos en Los 
Pedroches y Alto Guadiato, y un nue-
vo eje de interconexión con Sevilla»; 
la conexión Costa de la Luz-Puebla de 
Guzmán-Brovales (Extremadura), 
«para la evacuación renovable y aten-
der la demanda de la Faja Pirítica»; y 
la conexión Arcos-Cartuja. Con ello se 
mejoraría la realidad de transporte en 
Jaén, Córdoba, Huelva y Cádiz, respec-
tivamente. 

Agravio 
El Plan de Desarrollo actualmente en 
vigor, y que se extiende hasta 2026, se 
aprobó hace ahora dos años con un 
presupuesto para Andalucía bastante 
testimonial «De los 6.964 millones para 
toda España, únicamente el 7 por cien-
to se destinó a Andalucía», explicó Pa-
radela, aclarando que de ese porcen-
taje sólo 206 millones estaban pensa-

dos para nuevas inversiones, ya que el 
resto se planteó para «proyectos pre-
vios no ejecutados». Además, lo refe-
rente a iniciativas solicitadas por el 
actual Gobierno andaluz se reducía a 
«96 millones». 

Por ello, Paradela dio la máxima prio-

ridad a que desde el Ministerio se ten-
gan en consideración estos ajustes y 
mejoras, pues «lo que no esté incluido 
en este documento no se ejecutará has-
ta 2030». 

Algo que, a juicio del consejero, no se 
lo puede permitir la región, de por sí 
peor dotada: «la red se sitúa un 40 por 
ciento por debajo de los valores medios 
peninsulares».  

Y, en palabras del consejero Jorge 
Paradela, «donde no hay potencia ni 
energía eléctrica es difícil continuar 
con un desarrollo económico sosteni-
ble». 

Andalucía pide 544 
millones al Gobierno 
para impulsar la red 
de transporte eléctrico 

∑ Casi 200 actuaciones 
son precisas para que 
no haya regiones con 
déficit de inversión

Paradela, en la rueda de prensa tras el Consejo de Gobierno de ayer // EP

Las inversiones irán 
destinadas, entre otros fines, 
a seis nuevas subestaciones 
repartidas por Jaén, 
Córdoba, Cádiz y Sevilla
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E. P. SEVILLA 

El Consejo de Gobierno andaluz 
tomó conocimiento ayer de la 
propuesta de inversiones para el 
desarrollo de la red de transpor-
te de energía eléctrica en Anda-
lucía para el periodo 2025-2030, 
que la Consejería de Industria, 
Energía y Minas presentó ante el 

Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico 
y Red Eléctrica de España (REE) 
como gestor de la red de trans-
porte del sistema eléctrico. En to-
tal, la Junta solicita que se desti-
nen a este fin 544 millones de eu-
ros en el periodo.  

Según detalló el consejero de 
Industria, Jorge Paradela, en la 

rueda de prensa posterior a la re-
unión del Consejo de Gobierno 
Andalucía, ha solicitado al Ejecu-
tivo central la construcción de 
seis subestaciones, 88 nuevas po-
siciones –incluidas ampliaciones 
de subestaciones– y ocho nuevas 
líneas de doble circuito en la red 
de transporte como principales 
actuaciones sobre la red de trans-

porte del sistema eléctrico. Si 
bien la petición de la Junta de 
Andalucía incluye inversiones en 
todas las provincias se han solici-
tado infraestructuras que tienen 
“gran impacto” en cuatro áreas 
geográficas con mayor déficit de 
inversiones que abarcan a 199 
municipios, entre los que se in-
cluye sólo una capital de provin-

cia, Jaén, y 23 municipios de más 
de 15.000 habitantes, y que aten-
derían al 18% de la población an-
daluza.  

La propuesta realiza en fun-
ción de varias premisas, como 
son el “aprovechamiento del 
abundante recurso renovable; 
atender la creciente electrifica-
ción y dar respuesta a la movili-
dad eléctrica, a la economía del 
hidrógeno verde y a proyectos in-
dustriales que necesitan un gran 
consumo; y reforzar las interco-
nexiones con otras comunidades 
para la evacuación de la produc-
ción renovable”.

Andalucía pide 544 millones de inversión en 
redes eléctricas para dar salida a las renovables
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

La Mesa de Interlocución Agraria, pre-

sidida por la consejera de Agricultu-

ra, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, Car-

men Crespo, aprobó en su última se-

sión el ‘Paquete de Medidas de Impulso 

a la Agricultura y la Ganadería de An-

dalucía’.  

Además, aún coleando el aluvión de 
protestas del campo que se ha vivido 

en toda España, y con la oposición de 

parte del sector a las medidas propues-

tas por el ministro de Agricultura, Luis 

Planas, cabe destacar que este paque-

te de medidas, que aún tiene que ser 

refrendado por el Consejo de Gobier-

no, sí ha sido respaldado por unani-

midad por las organizaciones agra-

rias, Asaja, COAG y UPA, y Cooperati-

vas Agro-alimentarias de Andalucía.  

En concreto, según detallan desde 

la Consejería de Agricultura, recoge 

acciones y propuestas por valor de más 

de 500 millones de euros. «Son medi-

das de presente y futuro y, sobre todo, 

vienen a dar liquidez al campo», afir-

maba la consejera Carmen Crespo. 

Cabe recordar que el sector agrario 

vive un sector especialmente compli-

cado, con dos campañas que han sido 

muy malas por la sequía y un impac-

to negativo de la Política Agraria Co-

mún (PAC) que entró en vigor en 2023 

y que, según cálculos de las organiza-

ciones agrarias, supone pérdidas de 

100 millones de euros anuales para los 

agricultores  andaluces. A esto hay que 

sumarle unos mercados volátiles y 

unos costes cada vez más altos por los 

efectos de la guerra en Ucrania. 

En cuanto a la temporalidad, algu-

nas de las actuaciones se pondrán en 

marcha de forma inmediata y otras, 

detalla la Consejería, van incluidas en 

el Programa de Desarrollo Rural (PDR) 

de Andalucía, contarán con 2025 como 

horizonte de ejecución. 

Entre las principales novedades des-
taca  la puesta en marcha de una línea 

de ayudas especial que destinará 100 

millones de euros a facilitar la adqui-

sición de nueva maquinaria y equipos. 

Estas subvenciones estarán a dispo-

sición de todos los profesionales del 

campo andaluz, pero con una atención 

preferente para el sector olivarero, es-

pecialmente afectado por la situación 

de sequía que afecta a Andalucía des-

de hace cinco años. 

Precisamente, el olivar es el bene-

ficiario de otro de los acuerdos alcan-

zados en la Mesa de Interlocución. En 

concreto, sector y Gobierno andaluz 

pactaron duplicar hasta los 40 millo-

nes de euros el presupuesto de la línea 

de ayudas exprés lanzada por la Con-

sejería de Agricultura para estos pro-

ductores. 

Por otro lado, el paquete de medi-

das que tiene previsto poner en mar-

cha la Junta de Andalucía contempla 

también una nueva línea de créditos 

con carencia de dos años y tipos de in-

terés dos puntos por debajo de la ofer-

ta del mercado al estar bonificados. El 

objetivo de esta iniciativa, detalló Cres-

po, es dar respuesta al interés que han 

mostrado los propios agricultores y 

ganaderos andaluces por refinanciar 

deuda y mejorar su capacidad para ha-

cer frente a los gastos corrientes. La 

dotación de esta línea de ayudas se es-

tablecerá en base a la necesidad de los 

profesionales que la soliciten. 

Entre estas actuaciones previstas 

por la consejería se contempla tam-

bién el incremento de la dotación de 

las ayudas agroambientales en 132 mi-

llones de euros. De esta forma se in-

tentar paliar, aunque sólo sea en par-

te, los efectos de los recortes de la PAC 

que sufren los agricultores. 

Además, el Gobierno andaluz acti-

vará una nueva convocatoria de incor-

poración de jóvenes a la actividad agra-

ria que contará con la mayor dotación 

económica de la historia de Andalu-

cía al alcanzar los 130 millones de eu-
ros. Estas subvenciones se dirigirán, 

especialmente, a impulsar la partici-

pación de las mujeres y a fomentar el 

rejuvenecimiento del campo en gene-

ral y del sector ganadero en particu-

lar, poniendo especialmente el foco en 

la ganadería extensiva. 

A estas iniciativas se suma también 

el convenio que Agricultura  firmará 

con la Sociedad Estatal de Infraestruc-

turas Agrarias (Seiasa), para aumentar 

la inversión pública que respalda la mo-

dernización del regadío andaluz. En 

concreto, el Gobierno andaluz quiere 

destinar 36 millones de euros a este fin. 

Entre las primeras reacciones, UPA 

Andalucía aseguró que el paquete de 

medidas va «en la buena dirección en 

temas como la incorporación de jóve-

nes».

Andalucía impulsa un paquete  
de medidas con 500 millones de 
euros para dar liquidez al campo 
∑ La Mesa de 

Interlocución Agraria 
le ha dado el visto 
bueno y ahora irá al 
Consejo de Gobierno

Nueva maquinaria 

El programa incluye la puesta en 
marcha de una línea de ayudas con 
100 millones de euros para facilitar 
la adquisición de nueva maquina-
ria y otro tipo de equipos para el 
sector agrario.  

Para los olivareros 

El olivar tendrá una atención 
preferente en la línea de maquina-
ria y, por otro lado, se duplicará 
hasta los 40 millones de euros la 
línea de ayudas exprés dedicada a 
un sector en crisis por la sequía. 

Relevo generacional 

Se activará una nueva convocato-
ria de incorporación de jóvenes por 
un total de 130 millones de euros. 
Pondrá el foco, principalmente, en 
mujeres y en la ganadería extensi-
va, que sufre grandes dificultades y 
abandono de explotaciones 

Línea de créditos 

Pondrá en marcha una línea de 
créditos con carencia de dos años y 
tipos de interés dos puntos por 
debajo de lo que dicta el hermano. 
Además, Agricultura firmará un 
convenio con Seiasa para seguir 
modernizando el regadío. 

PRINCIPALES SECTORES

El sector olivarero tendrá atención 

preferente  // VALERIO MERINO
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Redacción SEVILLA 

La Consejería de Agricultura de 
la Junta de Andalucía acordó 
en la noche del lunes con las or-
ganizaciones agrarias (Asaja, 
COAG y UPA) y Cooperativas 
Agro-Alimentarias un paquete 
de medidas valorado en 500 
millones de euros, con el obje-
tivo de paliar la sequía y “el im-
pacto negativo que ha supuesto 
la Política Agraria Común 
(PAC) en el campo andaluz”, 
asegura en una nota de prensa 
la consejera del ramo, Carmen 
Crespo. 

Con este paso, la Junta lanza 

un mensaje de unidad unos dí-
as después de que las 43 medi-
das propuestas por Luis Planas, 
ministro de Agricultura, para 
aplacar las protestas del sector 
causaran división entre las or-
ganizaciones. UPA y Unión de 
Uniones las apoyaron mientras 
que COAG y Asaja se negaron a 
firmarlas al considerarlas insu-
ficientes y faltas de concreción. 

Entre otras medidas, la Con-
sejería de Agricultura destaca 
la puesta en marcha de una lí-
nea de ayudas especial de 100 
millones de euros destinada a 
facilitar la adquisición de nue-
va maquinaria y equipos. “Es-

tas subvenciones estarán a dis-
posición de todos los profesio-
nales del campo andaluz, pero 
con una atención preferente 
para el sector olivarero, espe-
cialmente afectado por la situa-
ción de sequía que afecta a An-
dalucía desde hace cinco años”, 
señala. 

Para el sector olivarero en ex-
clusiva se ha pactado duplicar 
hasta los 40 millones de euros 
el presupuesto de la línea de 
ayudas exprés lanzada por la 
Consejería de Agricultura. 

El paquete de medidas con-
templa también una nueva lí-
nea de créditos con carencia de 
dos años y tipos de interés dos 
puntos por debajo de la oferta 
del mercado al estar bonifica-
dos. El objetivo es que los agri-
cultores y ganaderos “puedan 
refinanciar deuda y mejoren su 
capacidad para hacer frente a 

los gastos corrientes”. La dota-
ción de esta línea se establece-
rá según la necesidad de los 
profesionales que la soliciten. 

También se amplían las ayu-
das agroambientales en 132 
millones de euros con el objeti-
vo de paliar “los recortes de la 
PAC que sufren los agriculto-
res”. 

Además, el Gobierno anda-
luz activará una nueva convo-
catoria de incorporación de jó-
venes a la actividad agraria que 
contará “con la mayor dotación 
económica de la historia de An-
dalucía”, al alcanzar los 130 
millones de euros.  

Estas subvenciones se dirigi-
rán, explica la Consejería, a 
“impulsar la participación de 
las mujeres y a fomentar el re-
juvenecimiento del campo en 
general y del sector ganadero 
en particular”. 

La Junta trabajará, también, 
junto al sector en la elabora-
ción de un plan estratégico pa-
ra la ganadería extensiva “que 
facilite su reflote y su sostenibi-
lidad futura”. 

A estas iniciativas del paque-
te de medidas acordado se su-
ma el convenio que la Conseje-
ría va a firmar con la Sociedad 
Estatal de Infraestructuras 
Agrarias (Seiasa) para aumen-
tar la inversión pública en mo-
dernizar el regadío. En concre-
to, el Gobierno andaluz tiene 
previsto destinar 36 millones 
de euros a este fin. 

Algunas de estas actuaciones 
se pondrán en marcha de forma 
inmediata y otras, incluidas en 
el Programa de Desarrollo Ru-
ral (PDR) de Andalucía, conta-
rán con 2025 como horizonte 
de ejecución. 

Tras la reunión de la Mesa de 
Interlocución Agraria, UPA
considera que el acuerdo alcan-
zado va “en la buena dirección” 
y pide también el “pago inme-
diato de los expedientes de 
ayudas PAC pendientes de la 
campaña 2023 y anteriores; la 
flexibilización para la campaña 

2024 y la ejecución del Plan de 
Desarrollo Rural 2014-2020, 
que acaba el 31 de diciembre de 
2025”. Según UPA, “existen 
muchas partidas no ejecutadas 
que, si no se pagan antes de la 
fecha prevista, pueden perder-
se”. 

También solicita una línea de 
ayudas directas para agriculto-
res de leñosos afectados por la 
crisis climática y los altos cos-
tes de producción; restaurar la 
línea de ayudas a la producción 
integrada del olivar; y dotar a 
los seguros agrarios de presu-
puesto suficiente entre el Mi-
nisterio y la Junta para llegar al 
apoyo del 70% del coste 

La organización apuesta, 
además, por una mesa regional 
de aplicación de la ley de cade-
na alimentaria y la realización 
de estudios de costes de pro-
ducción a nivel regional.

La Junta y el sector agrario pactan 
un plan de choque de 500 millones

M. G. 

Reunión de la Mesa de Interlocución Agraria en la tarde noche del lunes.

l Habrá líneas de créditos y se ampliarán 

las ayudas agroambientales para paliar los 

efectos negativos de la PAC en la región

Andalucía da imagen 
de unidad frente a la 
división por el plan de 
43 puntos de Planas
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ABC SEVILLA  

El presidente de la Junta de Andalu-

cía y del PP-A, Juanma Moreno, pidió 

ayer al jefe del Ejecutivo español, Pe-

dro Sánchez, que deje de pensar a dia-

rio en su «supervivencia» a través de 

las «cesiones» a los independentis-

tas catalanes y aborde de manera ur-

gente y paralela la reforma de la fi-

nanciación autonómica y local. 

Durante su intervención en el Con-

sejo Autonómico de Alcaldes del PP-

A, celebrado en Sevilla, Moereno in-

dicó que frente a la apuesta de su Go-

bierno por el municipalismo y por au-

mentar la financiación de los ayun-

tamientos en los presupuestos de la 

comunidad, en el Ejecutivo nacional 

tiene escasa «sensibilidad munici-

pal» al no reforma la financiación lo-

cal y no darle a los ayuntamientos el 

papel que les corresponde. 

Ello se debe, según Moreno, a que 

Pedro Sánchez y su Gobierno solo es-

tán preocupados por la «subsisten-

cia» e instalados en la «confronta-

ción», empezando en como «meterle 

el dedo» al presidente de Andalucía. 

Denunció que mientras la inmen-

sa mayoría de los ayuntamientos y 

comunidades como Andalucía tienen 

déficit de financiación y tienen que 

atender las necesidades de sus ciu-

dadanos, el Gobierno de Pedro Sán-

chez está todo el día «pensando en la 

supervivencia y en cómo aguantar 

una semana más», haciendo «cesio-

nes» a los independentistas, a los de 

Sumar o a las distintas coaliciones 

que ahora gobiernan el país. «Sólo 

con el objetivo de sobrevivir y de sub-

sistir en términos institucionales y 

en términos de poder», lamentó.

Moreno reclama a Sánchez una 
mayor «sensibilidad municipal»

CONSEJO DE ALCALDES
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R. A.  

El presidente de la Junta y del PP 
andaluz, Juanma Moreno, recla-
mó ayer al Gobierno que la “ne-
cesaria” reforma de la financia-
ción autonómica “venga apareja-
da” de una reforma de la finan-
ciación municipal para que los 
ayuntamientos puedan cumplir 
con garantías sus obligaciones 
competenciales. 

En su intervención en la reunión 
del Consejo Autonómico de Alcal-
des del PP andaluz, Moreno ase-
guró que desde la Junta se ve siem-
pre a los municipios como “una so-
lución, no como un problema” pe-
ro que desde el Ejecutivo de Pedro 
Sánchez no se percibe “ninguna 
sensibilidad” con los municipios. 

Desde el Gobierno no se ha 
abierto “ningún ciclo de reforma 
de la financiación local”, ni le ha 
dado ningún protagonismo a los 
alcaldes, según Moreno, quien re-
cordó que los ayuntamientos tie-
nen un déficit de financiación que 
es necesario paliar para cumplir 
con las obligaciones competencia-
les que tienen los municipios. 

Señaló que en la visita de este 
lunes a Sevilla del presidente del 
Gobierno le pidió la necesidad de 
la celebración de una conferencia 

de presidentes, la reforma del 
modelo de financiación autonó-
mica porque con el sistema actual 
pierde más de 1.500 millones de 
euros anuales, y que dicha refor-
ma lleve también aparejada una 
reforma de la local. 

“Ambos modelos tienen que ser 
de una vez por todas reformados”, 
recalcó Moreno, quien insistió en 
que se trata de un “reto que no po-
demos retrasar ni un día más”, por 
lo que advirtió de que no se puede 
estar de manera constante “pen-
sando en la supervivencia” del Go-

bierno mientras que los ciudada-
nos “pierden oportunidades”. 

Lamentó que el Gobierno solo 
esté preocupado por la “subsis-
tencia” frente a un gobierno solo 
preocupado por su subsistencia, 
por la “confrontación” con el PP 
o por “cómo meterle el dedo en el 
ojo” al presidente de la Junta, 
cuando lo que está haciendo en 
realidad es perjudicar los intere-
ses de todos los ciudadanos an-
daluces. 

Moreno desveló que el “último” 
agravio con Andalucía es que des-

tine 400 millones de euros al sis-
tema público de universidades de 
Andalucía y 700 a Cataluña, 
cuando la comunidad andaluza 
necesita más dotación porque es 
la que cuenta con mayor número 
de universidades. 

“Ese es el día a día. Cuando se 
menoscaban los recursos de los 
andaluces porque recibimos me-
nos dinero del que merecemos, 
privilegiando a territorios en de-
trimento de nuestra comunidad se 
está también condicionando y li-
mitando la gestión de los ayunta-
mientos”, señaló Moreno. 

Pidió a los alcaldes del PP que 
“ayuden” a la Junta de Andalucía 
en el “objetivo común” de que ha-
ya justicia e igualdad de los terri-
torios porque lo que quiere Anda-
lucía es “no quitarle a nadie” pero 

tampoco que se le nieguen los re-
cursos que le corresponden por-
que es muy fácil “eso de que Sán-
chez invita y otros pagan”. 

Juanma Moreno puso a los mu-
nicipios como “ejemplo de ges-
tión” y añadió que en los diez me-
ses que llevan desde las últimas 
elecciones municipales se han 
hecho “muchas cosas” por los 
ciudadanos, porque desde el 
Congreso y el Parlamento se pue-
den hacer leyes “pero la vida 
transcurre” en las calles de los 
pueblos y ciudades. 

Además, el Gobierno andaluz 
confió en que el presidente del Eje-
cutivo español, Pedro Sánchez, 
atienda la petición que  le hizo per-
sonalmente en Sevilla el presiden-
te de la Junta sobre la “urgencia” 
de que se aborde la reforma de la 
financiación autonómica. 

 En la rueda de prensa posterior 
a la reunión del Consejo de Go-
bierno, el portavoz del Ejecutivo, 
Ramón Fernández-Pacheco, dijo 
que Moreno no va a “dejar de re-
petir” esa petición hasta que el Go-
bierno central la “escuche y se 
atienda”, porque urge una nueva 
financiación “justa”. Defendió la 
petición de Moreno a Sánchez de 
que convoque la Conferencia de 
Presidentes “de manera inmedia-
ta” para abordar la financiación 
de las comunidades. “Basta ya de 
oídos sordos; ¿hasta cuándo va a 
mirar el Gobierno de España ha-
cia otro lado?”, preguntó Fernán-
dez-Pacheco, para quien el Ejecu-
tivo nacional tiene que atender la 
petición del presidente de la co-
munidad con más ciudadanos. 

Señaló que Andalucía no quie-
re “ser más que ninguna comuni-
dad autónoma, pero desde luego 
no vamos a tolerar ser menos”. 
Denunció  que Andalucía es la co-
munidad autónoma que “menos 
recursos ha recibido por habitan-
te, junto a Islas Baleares, de los 
fondos que Europa dio a los esta-
dos miembros para hacer frente a 
la pandemia”, lo que se suma al 
hecho de que cada año recibe 
1.500 millones “menos” por fi-
nanciación autonómica.

Moreno pide a Sánchez 
una financiación regional 
“aparejada” con la local
l El presidente de la Junta incide en  
que sin la reforma del modelo Andalucía  
pierde 1.500 millones de euros anuales

RAÚL CARO / EFE 

Juanma Moreno interviene en el Consejo Autonómico de Alcaldes del PP, ayer en Sevilla.

Denuncia que se destinen 
400 millones al sistema 
de universidades andaluz 
y 700 a Cataluña
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MARIO DAZA SEVILLA 

L
os pitos que recibió este lu-

nes el alcalde de Sevilla du-

rante la colocación de la pri-

mera piedra de las obras de 

la línea 3 del metro en Pino Montano 

estuvieron orquestados por un grupo 

de militantes del PSOE. Según la in-

formación a la que ha tenido acceso 

este periódico, las personas que se 
apostaron junto a uno de los vallados 

instalados dentro del dispositivo de 

seguridad del evento, y que aprove-

charon la llegada de José Luis Sanz 

para proferirle algunos insultos y abu-

cheos, eran vecinos pertenecientes a 

la agrupación socialista del barrio o 

familiares directamente vinculados 

con antiguos trabajadores del grupo 

municipal en el Ayuntamiento de Se-

villa. 

En la fotografía que acompaña a 

esta información pueden observarse 

a los socialistas camuflados entre el 

público que encabezaron el escrache 

a Sanz, curiosamente los mismos que 

participaron en la manifestación del 

pasado domingo contra la gestión de 

la Junta de Andalucía en materia de 

sanidad. Entre ellos está Juan Andrés 

Michi, uno de los asesores del grupo 

municipal del PSOE en el anterior 

mandato, que en marzo de 2022, poco 

después de la llegada de Antonio Mu-

ñoz a la Alcaldía, fue nombrado direc-

tor de Asesoría. Junto a él se encuen-

tran también algunos de sus familia-

res, como su madre, otra militante de 

la agrupación de Pino Montano. Se re-

conoce, además, a Carmen Fernández 

Róbalo, viuda del que fuera concejal 

socialista, José Marín, y madre de otro 

exedil, José Antonio Barrionuevo, que 

continúa formando parte activa del 

partido en otras responsabilidades.  

La lista de militantes no queda ahí. 

También puede distinguirse entre el 

grupo increpante a la esposa del pre-

sidente de la comunidad de propieta-

rios de Pino Montano, que trabajó en 

una época anterior en los talleres mu-

nicipales del Distrito Norte a propues-

ta de los socialistas. Muy cerca de ella 

se sitúa también Lola Vera, presiden-

ta de la asociación Trece Rosas por la 

Paz y miembro la ejecutiva del parti-

do en San Jerónimo. De hecho, es fre-

cuente verla en otras fotografías jun-

to a los principales líderes de su par-

tido en su barrio, entre ellos, el actual 

concejal socialista David Guevara. 

Completan el grupo algunos de los his-

tóricos militantes de la agrupación de 

Pino Montano, a los que recientemen-

te homenajeó el partido por su impli-

cación, y otros vecinos vinculados al 

PSOE de barriadas aledañas como San 

Diego. 

¿Cómo se organizaron? 
Los militantes socialistas que abuchea-

ron al alcalde escudaron sus pitos en 

su oposición a la supresión de los con-

tenedores de recogida neumática que 

llevará a cabo Lipasam en el distrito 

Norte, una medida que a pesar de sus 

críticas cuenta con el respaldo mayo-

ritario de los vecinos. Se presentaron 

allí con pancartas en las que critica-

ban a la delegada de Limpieza, Evelia 

Rincón, y al propio alcalde. Sin embar-

go, hubo gestos que clarificaron que 

se trataba de una protesta orquesta-

da. Entre ellos, el hecho de que llega-

ran a la carpa de la calle Agricultores 

casi con una hora de antelación al even-

to, coincidiendo con la cita de la pren-

sa. También los afectos hacia el por-

tavoz municipal del PSOE, Antonio 

Muñoz, al que aplaudieron con ahín-

co o los besos que recibió del vicepre-

sidente del Congreso e histórico diri-

gente socialista sevillano, Alfonso Ro-

dríguez Gómez de Celis, que no dudó 

en acercarse a saludarlos en cuanto 

los vio. 

A pesar de sus reiterados esfuerzos, 

la pitada más sonora fue la que recibió 

el presidente Pedro Sánchez cuando 

hizo su aparición en el acto, dificultan-

do que se escuchara con nitidez el dis-

curso que pronunció. La mayoría de 

los que lo abuchearon eran vecinos de 

Pino Montano que decidieron acercar-
se al evento, al igual que ocurrió en el 

breve acto de Dos Hermanas, donde le 

pitaron paradójicamente los obreros 

que estaban allí trabajando.  

No obstante, entre los participantes 

en la pitada a Sánchez en Pino Monta-

no también se encontraban algunas 

personas vinculadas al PP. Según la in-

formación a la que ha accedido ABC de 

Sevilla, estaban varios miembros de 

los populares en el distrito Norte y al-

gunos jóvenes del partido pertenecien-

tes a Nuevas Generaciones: Macarena 

González de los Santos, asesora del PP 

en el Distrito Norte; Juan José Gonzá-

lez, miembro de NNGG del citado dis-

trito; Yolanda Vera Rodas, coordina-

dora de talleres; o Fernando Espinosa, 

subdirector del Distrito Norte.

Los militantes socialistas de Pino Montano orquestaron la pitada al alcalde de Sevilla en Pino Montano  // ABC

Los militantes en la manifestación del pasado domingo sobre sanidad  // ABC

El  escrache que sufrió el alcalde en el acto del metro fue 
orquestado por extrabajadores del  grupo municipal del 
PSOE y otros líderes vecinales que militan en el partido

Quién es quién en la pitada 
a Sanz en Pino Montano
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
l Juzgado de Instrucción nú-
mero 1 de Jaén ha llamado a 
declarar como investigados al 
secretario de Organización del 

PSOE andaluz y diputado autonómi-
co, Jacinto Jesús Viedma Quesada, al 
que fuera alcalde de Jaén por este par-
tido hasta las pasadas elecciones au-
tonómicas y secretario del PSOE lo-
cal, Julio Millán Muñoz, y a la conce-
jala socialista África Colomo Jiménez 
por «su posible participación en un 
delito de denuncia falsa» contra dos 
concejales del PP en Jaén. 

Aprovechando la jornada de refle-
xión en las pasadas elecciones muni-
cipales del 28 de mayo, los tres se pre-
sentaron en la Comisaría de Policía 
Nacional de esta ciudad para acusar 
de compra de votos a los dos ediles del 
PP utilizando como pruebas unos men-
sajes de Whastsapp fabricados por un 
«coleguilla» —como él mismo se de-
nominaba— del ex regidor socialista 
y otro compinche del primero. 

En una providencia dictada el pa-
sado 8 de abril, a la que ha tenido ac-
ceso ABC, el juez que ha asumido la 
investigación, Francisco Manuel Que-
sada Cobo, cita en el juzgado para el 
próximo 17 de mayo a los tres cargos 
públicos socialistas por su participa-
ción en el montaje y, en concreto, por 
un supuesto delito de denuncia con-
tra el PP para enturbiar la jornada elec-
toral a sabiendas de su posible false-
dad. Julio Millán es ahora el portavoz 
del PSOE en el Ayuntamiento de Jaén 
y un hombre cercano al secretario pro-
vincial del partido, Francisco Reyes, 
mientras que Viedma sustituyó a Noel 
López como secretario de Organiza-
ción del PSOE andaluz el pasado mes 
de enero, a propuesta del líder regio-
nal de los socialistas, Juan Espadas. 

En su resolución, el magistrado se-
ñala que el artículo 456 del Código Pe-
nal «castiga a los que con conocimien-
to de su falsedad o temerario despre-
cio a la verdad, imputaren a alguna 

persona hechos que, de ser ciertos, cons-
tituirían infracción penal, si esta impu-
tación se hiciera ante funcionario judi-
cial o administrativo que tenga el de-
ber de proceder a su averiguación». 

 La citación como investigado de 
Viedma ha causado sorpresa en el 
PSOE andaluz, toda vez que es dipu-
tado autonómico y está blindado por 
el fuero del Parlamento andaluz. Sig-
nifica caso de ser imputado por un de-
lito, como sucede en este caso, debe 
ser investigado y juzgado por un tri-
bunal distinto al que correspondería 
a un ciudadano corriente, en su caso 
el Tribunal Superior de Justicia de An-
dalucía, previa autorización de la Cá-
mara regional. 

El instructor no repara en esta cir-
cunstancia y justifica la imputación 
de los tres cargos socialistas por la de-
claración realizada uno de los testi-
gos, el director comercial de un perió-

dico digital de Jaén que se había pues-
to en contacto con el entonces candi-
dato a la reelección por el PSOE en las 
elecciones municipales del 28 de mayo 
pasado para alertarle de la posibilidad 
de que los pantallazos de las supues-
tas conversaciones fueran falsos ho-
ras antes de que el partido interpusie-
ra la denuncia contra los ediles del PP. 

Avisado de su falsedad 

El magistrado considera «necesaria» 
la comparecencia judicial de Millán, 
Viedma y Colomo —ésta última es tam-
bién vicepresidenta tercera de la Dipu-
tación Provincial de Jaén— con la fina-
lidad de que «puedan explicar si de al-
guna manera tuvieron alguna sospecha 
o advertencia relacionada con la posi-
ble falsedad de los pantallazos en base 
a los cuales se denuncia», detalla el juez 
en su providencia. De las pesquisas rea-
lizadas, «se colige que los pantallazos 
llegaron a Julio Millán, éste los remitió 
a África Colomo Jiménez y ésta, a su 
vez, a Jacinto Jesús Viedma Quesada 
[por entonces secretario de Organiza-
ción del PSOE jienense], que fue el que 
interpuso la denuncia», prosigue. 

Al director comercial del periódico, 
que se puso en contacto con un perio-
dista de su empresa, le resultaban sos-
pechosos los mensajes que había re-
cibido, no se fiaba de su autenticidad 
y veracidad, y por ello en su medio de 
comunicación optaron por no ser los 
primeros en publicar la noticia», re-
cuerda el juez. 

El dirigente socialista y actual por-
tavoz del PSOE en el Consistorio hizo 
oídos sordos al consejo y acompañó 
al secretario de Organización del par-
tido a nivel provincial, Jacinto Vied-

ma, a la Comisaría de Policía en la ciu-
dad para formular una denuncia con-
tra los miembros de la candidatura del 
PP aportando como prueba los dudo-
sos mensajes. Lo hizo el pasado 27 de 
mayo, en la jornada de reflexión. 

Justo ese día, a las 18.52 horas, el tra-
bajador del medio de comunicación 
local relató que había recibido las cap-

Imputan al ‘número dos’ del 
PSOE andaluz por la falsa 
compra de votos en Jaén

∑ El juez cita como investigados a Jacinto 
Viedma, al exalcalde Julio Millán y a una 
concejal socialista por denuncia falsa 

∑ El partido usó mensajes manipulados 
para acusar de fraude electoral a dos 
ediles del PP en las municipales

Julio Millán, exalcalde de Jaén junto a 

la ministra Isabel Rodríguez  // ABC

La Policía apuntó que los 
dos autores del montaje 
actuaron «en connivencia 
con simpatizantes o 
miembros del PSOE»
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turas de la charla, que había sido ma-

nipulada deliberadamente para atri-

buir a los concejales un presunto frau-

de electoral. Se las había enviado el 

presunto falsificador y «coleguilla» 

del regidor socialista, David M.G., que 

está investigado en la causa junto a 

Roberto M.G. Así lo recoge el acta de 

la declaración prestada por el testi-

go el 27 de octubre pasado ante la ins-

pectora jefa y el subinspector del 

Cuerpo Nacional de Policía, instruc-
tora y secretario del caso, respecti-

vamente. En dicha conversación que 

aportó el PSOE a los agentes como 

supuesta prueba se deduce que los 

concejales ofrecen a un tal Fernan-

do «pagarle» a cambio de votos a su 

partido. 

La Policía apuntó en sus atesta-

dos que los dos investigados habrían 

urdido su plan «en connivencia con 

simpatizantes o miembros del PSOE». 

La citación en calidad de investi-

gados (actual denominación de im-

putados) los dota de «mayores ga-

rantías procesales» que la declara-

ción como meros testigos, se justifica 

el juez. Una de las principales dife-

rencias es que los testigos no pueden 

mentir porque incurrirían en un de-

lito de falso testimonio. En cambio, 

los investigados y acusados en un 

proceso penal no están sometidos a

la obligación jurídica de decir la ver-

dad, sino que pueden callar o inclu-

so mentir, en virtud de los derechos

a no declarar contra sí mismos. 

El nuevo juez instructor ha dado

un giro a la investigación. La ante-

rior titular del juzgado había recha-

zado la petición de los ediles acusa-

dos en falso de comprar votos para

llamar a declarar a Millán como in-

vestigado y recurrieron esta decisión
ante la Audiencia Provincial de Jaén.

El PSOE apoya a sus cargos 
El PSOE jienense emitió ayer un co-

municado en el que mostraban «su

plena y absoluta disposición a cola-

borar con la Justicia, como en todo

momento se ha hecho en este asun-

to», al tiempo en que se reafirmaba

en «la convicción de que las perso-

nas citadas siempre han actuado den-

tro de la más absoluta y estricta le-

galidad». Añadía que se había ente-

rado de la citación por la Prensa. Por

su parte, el presidente del PP de Jaén,

Erik Domínguez, reclamó al PSOE

andaluz que «aparte» a Millán, Colo-

mo y Viedma por tener la condición

de investigados porque «el asunto es

extremadamente grave» y solicitó ex-

plicaciones.
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El alcalde José 

Luis Sanz 

junto al 

consejero real 

de Mohamed 

VI, André 

Azoulay
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ENCUENTRO

El alcalde, José Luis Sanz, acuerda con la 
Fundación Tres Culturas el hermanamiento 
de la capital con la ciudad de Esauira

Sevilla une lazos 

con Marruecos

E
l alcalde de Sevilla, José 

Luis Sanz, recibió ayer por 

primera vez en la Casa Con-
sistorial al consejero de su ma-

jestad el Rey de Marruecos, An-

dré Azoulay, también copresiden-

te de la Fundación Tres Culturas. 

Ambos dirigentes llegaron al 

acuerdo de potenciar la partici-

pación del Ayuntamiento en la 

Fundación Tres Culturas e iniciar 

los trámites del hermanamiento 

de la capital andaluza con Esaui-

ra, principal ciudad turística y 

portuaria de Marruecos.  

En su visita a la capital de An-

dalucía, Azoulay pudo conocer 

la sede del Ayuntamiento de Se-

villa, donde firmó en el Libro de 

Honor. 

Durante el encuentro se pu-

sieron de manifiesto los «múl-

tiples» lazos que unen a Sevilla

con el país vecino y el interés

mutuo en seguir mejorando las
relaciones institucionales de Se-

villa con Marruecos. 

André Azoulay es consejero

real de Mohamed VI como lo fue

anteriormente de su padre Ha-

sán II. Posee la Gran Cruz de la

Orden Civil de Alfonso X el Sabio,

una de las más altas condecora-

ciones que otorga el Gobierno del

Reino de España, además de la

Medalla de Andalucía a la Solida-

ridad y Concordia concedida en

2020 por la Junta de Andalucía. 

Con este último hermana-

miento, ya serían veinte las lo-

calidades con las que Sevilla tie-

ne un vínculo especial. Es el caso

de Cracovia, Marrakech o Car-

tagena de Indias.

ABC

ABC
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disponer de cámaras con dicha 
tecnología en la portada, donde 
ya se ubicaron en años recientes, 
se incorporarán en otras dos zo-
nas: la contraportada y la calle 
del infierno. Alés justifica las 
nuevas ubicaciones por tratarse 
de dos puntos por los que acce-
den muchas personas a la Feria. 
La información que faciliten so-
bre el flujo de visitantes servirá 
para diseñar los futuros planes 
de seguridad de la celebración.  

A este respecto, el concejal po-
pular descarta que se tomen me-
didas de aforamientos similares 
a las que ya se practican en la Se-
mana Santa (donde también se 
emplean dispositivos de IA). “No 
es algo que contemple ahora 
mismo este Ayuntamiento”, ase-
guró el titular de Fiestas Mayo-

res, quien, no obstante, precisó 
que tal decisión compete plan-
tearla a la Policía Nacional. A la 
inteligencia artificial se suma el 
empleo de drones en el entorno 
del real. 

Lo que sí está sobre la mesa es 
el formato de la Feria. Como ya 
se anunció el lunes, la nueva 
consulta se realizará la semana 
posterior a la de farolillos. En 
ella participarán los empadro-
nados en la capital andaluza, así 
como los titulares de casetas y de 
carruajes del paseo de caballos 
que no residan en la ciudad. Di-
cho censo está conformado por 
582.967 empadronados y 2.931 
titulares. A los códigos para par-
ticipar en el sondeo ya se pudo 
acceder ayer. En la primera hora 
y media se realizaron 2.400 des-
cargas, cifra que, según Alés, de-
muestra el gran interés que exis-
te por esta cuestión.  

Otra de las novedades de la 
Feria serán las dos horas más 
con las que contará la calle del 
infierno una vez que se hayan 
lanzado los fuegos artificiales 
la noche del sábado 20 de abril, 
cuando se ponga fin a la fiesta. 
Las atracciones y diversos pues-
tos que conforman este recinto 
podrán permanecer abiertos 
hasta las 02:00 del domingo 21. 
Las casetas del real, eso sí, debe-
rán cesar su actividad a las doce 
de la noche, una vez acabado el 
espectáculo pirotécnico. 

Se trata de una medida plan-
teada por la Policía Nacional y 
los titulares de las casetas debi-
do a los “problemas” que se ori-
ginaron en 2023 tras el final 
“abrupto” de la celebración. 
“Muchas personas se traslada-
ron a la calle del infierno cuando 
cerraron las casetas, por lo que 
resultó difícil el desalojo de allí”, 
explicó Alés.  

También será nueva la presen-
cia de 30 agentes tutores de la 

En la encuesta sobre  
el formato de la Feria 
podrán participar casi 
590.000 personas 

Diego J. Geniz 

Más inteligencia artificial (IA) 
para mejorar la seguridad en la 
Feria de Sevilla y más horas en 
la calle del infierno en la última 
noche. Son dos de las principa-
les novedades que presenta la 
próxima edición de esta fiesta, 
que comenzará el sábado 13 de 
abril con el alumbrado. El dis-
positivo preparado por el Ayun-
tamiento lo dio a conocer ayer 
el delegado de Fiestas Mayores, 
Manuel Alés, quien informó de 
que en hora y media se habían 
realizado 2.400 descargas del 
código necesario para partici-
par en la consulta sobre el for-
mato de dicha celebración, que 
se llevará a cabo la semana pos-
terior a su finalización. 

Tener información para tomar 
decisiones. Se trata de la premi-
sa del gobierno de José Luis 
Sanz a la hora de diseñar los pla-

disponer de cámaras con dicha 
tecnología en la portada, donde 
ya se ubicaron en años recientes, 
se incorporarán en otras dos zo-
nas: la contraportada y la calle 
del infierno. Alés justifica las 
nuevas ubicaciones por tratarse 
de dos puntos por los que acce-
den muchas personas a la Feria. 
La información que faciliten so-
bre el flujo de visitantes servirá 
para diseñar los futuros planes 
de seguridad de la celebración.  

A este respecto, el concejal po-
pular descarta que se tomen me-
didas de aforamientos similares 
a las que ya se practican en la Se-
mana Santa (donde también se 
emplean dispositivos de IA). “No 
es algo que contemple ahora 
mismo este Ayuntamiento”, ase-
guró el titular de Fiestas Mayo-

res, quien, no obstante, precisó 
que tal decisión compete plan-
tearla a la Policía Nacional. A la 
inteligencia artificial se suma el 
empleo de drones en el entorno 
del real. 

Lo que sí está sobre la mesa es 
el formato de la Feria. Como ya 
se anunció el lunes, la nueva 
consulta se realizará la semana 
posterior a la de farolillos. En 
ella participarán los empadro-
nados en la capital andaluza, así 
como los titulares de casetas y de 
carruajes del paseo de caballos 
que no residan en la ciudad. Di-
cho censo está conformado por 
582.967 empadronados y 2.931 
titulares. A los códigos para par-
ticipar en el sondeo ya se pudo 
acceder ayer. En la primera hora 
y media se realizaron 2.400 des-
cargas, cifra que, según Alés, de-
muestra el gran interés que exis-
te por esta cuestión.  

Otra de las novedades de la 
Feria serán las dos horas más 
con las que contará la calle del 
infierno una vez que se hayan 
lanzado los fuegos artificiales 
la noche del sábado 20 de abril, 
cuando se ponga fin a la fiesta. 
Las atracciones y diversos pues-
tos que conforman este recinto 
podrán permanecer abiertos 
hasta las 02:00 del domingo 21. 
Las casetas del real, eso sí, debe-
rán cesar su actividad a las doce 

La Feria tendrá más inteligencia 
artificial para mejorar la seguridad

JOSÉ LUIS MONTERO 

Empleados de una caseta pintando de verde la baranda.

JOSÉ LUIS MONTERO 

Los últimos adornos de las casetas que se colocan estos días.

l La calle del infierno cerrará a las 02:00 la noche de los fuegos  
l Los agentes tutores evacuarán a menores que estén ebrios

En la encuesta sobre  
el formato de la Feria 
podrán participar casi 
590.000 personas 

Más inteligencia artificial (IA) 
para mejorar la seguridad en la 
Feria de Sevilla y más horas en 
la calle del infierno en la última 
noche. Son dos de las principa-
les novedades que presenta la 
próxima edición de esta fiesta, 
que comenzará el sábado 13 de 
abril con el alumbrado. El dis-
positivo preparado por el Ayun-
tamiento lo dio a conocer ayer 
el delegado de Fiestas Mayores, 
Manuel Alés, quien informó de 
que en hora y media se habían 
realizado 2.400 descargas del 
código necesario para partici-
par en la consulta sobre el for-
mato de dicha celebración, que 
se llevará a cabo la semana pos-
terior a su finalización. 

Tener información para tomar 
decisiones. Se trata de la premi-
sa del gobierno de José Luis 
Sanz a la hora de diseñar los pla-
nes de seguridad para grandes 
eventos. La Feria de Abril lo es, 
motivo por el cual se emplean 
nuevas tecnologías para la ob-
tención de datos. El uso de la IA 
en la segunda de las fiestas de 
primavera de la ciudad no es 
nuevo. Ya se estrenó en edicio-
nes pasadas, pero en 2024 au-
mentará el número de cámaras 
con este dispositivo para lograr 
una cifra más precisa de las per-
sonas que entran a diario en el 
real de Los Remedios.  

Con tal objetivo, además de 
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Policía Local, cuya función ya la 
han desempeñado previamente 
en los colegios y en la Semana 
Santa. En la semana de farolillos 
se encargarán de velar por los 
niños que se pierdan, por las 
personas mayores y por habilitar 
rutas para los visitantes con mo-
vilidad reducida que acudan al 
real. De igual forma, asistirán a
menores que presenten sínto-
mas de embriaguez y vigilarán 
zonas de venta de bebidas alco-
hólicas y aquéllas en las que se 
pueda producir la compra de 
sustancias estupefacientes.  

Respecto a los planes de movi-
lidad, la principal novedad se 
produce en la Avenida de las Ra-
zas, que se abrirá temporalmen-
te para la Feria como “vía de de-
sahogo” para los servicios públi-

cos, que, por ahora, tendrán 
prioridad de uso junto a los resi-
dentes de la zona y los parkings. 
Estos días se estudia junto al Ce-
cop la posibilidad de que tam-
bién accedan a dicha vía los con-
ductores en general. Habrá un 
carril de entrada y dos de salida 
por el puente de las Delicias.  

A todo este despliegue hay
que sumar el refuerzo de los 
servicios de Tussam y Lipasam 
para estos días, con el fin de fa-
cilitar el desplazamiento de se-
villanos y visitantes. Respecto a
la limpieza, se situarán tres 
nuevos puntos de contenedores 
en la Avenida Flota de Indias y 
se recogerán también los resi-
duos que se generen en las case-
tas por la mañana, antes de la 
apertura (a las 12:00), forma-
dos básicamente por cartonaje 
y restos de pescado.

Las cámaras con IA  
se instalarán en la 
portada, contraportada 
y la calle del infierno
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MERCEDES JIMÉNEZ 
SEVILLA 

El sistema elegido por el Ayuntamien-

to para realizar la consulta que deci-

dirá el modelo de Feria carece de las 

medidas necesarias para evitar frau-

des, ya que no cuenta con un sistema 
de verificación que pruebe de forma 

segura la identidad del solicitante. 

El Consistorio ha habilitado una 

portal ‘consultaferia.sevilla.org’, don-

de se puede obtener el código que per-

mitirá realizar la votación desde el 23 

al 25 de abril. Los requisitos, a prio-

ri, limitan la votación a los sevillanos 

mayores de edad empadronados en 

la capital y a los titulares de casetas 

o de carruajes. 

No obstante, ABC ha comprobado 

que es posible obtener dicho código 

en cualquier teléfono móvil, con un 

SMS, tras haber completado en el por-

tal ‘consultaferia.sevilla.org’ el formu-

lario con datos fraudulentos, usando 

el DNI y el nombre de, por ejemplo, 

un titular de un carruaje. Estos datos 

están al alcance de cualquier usuario 

que navegue a través de Internet con 

una simple búsqueda en Google. 

ABC la llevado a cabo una prueba 

y ha conseguido que una persona que 

no cumplía con ninguno de los requi-

sitos consiguiera el código para par-

ticipar en el referéndum en tan solo 

cinco minutos. Dicho individuo no 

está empadronado en Sevilla, no es ti-

tular de ninguna caseta, ni tampoco 

tiene ningún carruaje a su nombre. 

Las administraciones suelen pu-

blicar en sus webs documentos con 

datos personales, que son accesibles 

sin ningún tipo de filtro. 

El procedimiento ha sido muy sim-

ple: ha localizado el nombre de una 

persona titular de un carruaje, con su 

correspondiente matrícula (en el lis-

tado publicado en el portal del Ayun-

tamiento) y, a continuación, ha intro-

ducido su nombre completo en el bus-

cador de Google. En una rastreo rápido 

ha localizado el DNI en otro docu-

mento oficial, en este caso, de la Jun-

ta de Andalucía, por una subvención 

que se le otorgó a dicha persona. De 

forma habitual las administraciones 

suben a sus webs documentos con 

datos personales, que son accesibles 

sin ningún tipo de filtro. Y así, ha po-

dido obtener el código para partici-

par en la consulta. Esto también ha 

sido posible ya que no hay ningún sis-

tema que valide que el número de te-

léfono que se utiliza no pertenece a 

la persona que facilita los datos. 

El Ayuntamiento había determi-

nado que un total de 582.967 perso-

nas empadronadas en Sevilla y ma-

yores de edad a los que se unen 2.931 

titulares de casetas y carruajes po-

drían participar en este referéndum. 

En las primeras horas de la mañana 

de este martes, el Consistorio ya ha-
bía registrado 2.400 descargas. 

En la actualidad, existen diversos 

métodos para verificar la identidad 

inequívocamente en las relaciones 

con las administraciones como los 

certificados electrónicos, DNI-e o 

Cl@ve. Sistemas de seguridad de los 

que carece esta consulta.

La consulta sobre el modelo de 
Feria permite el voto fraudulento

∑ No se han establecido 
garantías de seguridad 
necesarias para evitar 
la manipulación

Una imagen del montaje de la Feria de Sevilla  // EFE

ABC ha hecho la prueba y 
ha podido obtener el 
código desde un móvil con 
datos fraudulentos sin 
cumplir los requisitos
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E
L hombre es el único ani-
mal que tropieza dos ve-
ces en la misma piedra. Y 
en la Alcaldía de Sevilla no 

iban a ser menos. No descarten una 
tercera, como las caídas de Cristo. 
Juan Espadas, en un intento de 
agradar, invitó en septiembre de 
2016 a los sevillanos mayores de 
16 años a votar y decidir el forma-
to de la Feria de Abril. Lo hizo la 
exigua cifra de 40.659 sevillanos, 
ni el 20 por ciento de participación. 
Aún así, el regidor socialista tiró 
hacia adelante para que nadie pu-
diera reprocharle que era un tira-
no. La siguiente Feria encendió su 
alumbrado el sábado de ‘pescaíto’.  

José Luis Sanz alcanzó la Alcal-
día con el mensaje en campaña de 
que con él en el sillón de la Plaza 
Nueva los feriantes volverían a la 
forma tradicional, de lunes a do-
mingo. Ganó las elecciones, tomó 
el bastón de mando y formó gobier-
no, aunque al llegar la hora de la ciu-
dad efímera del real de Los Reme-
dios, lejos de administrar, impo-
niendo su criterio, ha optado por la 
‘fórmula Espadas’: que voten los se-
villanos. ¿Por qué no pregunta a los 
sevillanos cómo reordenar el tráfi-
co por las obras de la calle Zarago-
za? Seguro que algún vecino tenía 
una idea mejor que la del ideólogo 
que concentró toda la salida del Cen-
tro por Arfe, que ayer mismo en-
mendó el Ayuntamiento. ¿Por qué 
no pregunta a los sevillanos dónde 
ubicar los nuevos albergues que ha 
prometido para descongestionar 

las calles de la Macarena? Quizás 
en esa consulta encontraría mayor 
participación pero un empate téc-
nico. La cruda realidad es que na-
die quiere cerca de su casa a perso-
nas sin hogar y a quienes sobrevi-
ven en la indigencia. ¿Por qué no ha 
preguntado a los sevillanos si hay 
que cobrar a los turistas por visitar 
la Plaza de España? Porque no es 
necesario, porque se le presupone 
que busca lo mejor para la ciudad.  

Y si a alguien no le gusta, ya le 
preguntarán en 2027 en las urnas. 
Son sólo muestras del día a día en 
el ejercicio de la política. Gobiernas, 
ergo decides. Pero más allá de la 
falta de arrojo del alcalde para sa-
car adelante la idea que conside-
ra mejor para una de las Fiestas 
Mayores de la ciudad cuyos desig-
nios rige, hay que tener en cuenta 
que el resultado de la votación po-
pular, de ser el regreso al modelo 
tradicional, conlleva el cambio de 
las ordenanzas de la Feria en el 
Pleno, donde el gobierno del PP 
tendría que buscar el respaldo de 
la oposición. Y Sanz ya sabe los 
bueyes con los que ara. Ojo que el 
referéndum del rebujito podría te-
ner menos efecto que el de los de 
las esteladas. La lógica llama a con-
vocar a todos los actores que ha-
cen posible la Feria, sentarlos en 
una mesa sevillana verde con un 
plato de jamón y una copa de Tío 
Pepe, y que lleguen a un acuerdo. 
Paripé aparte, vaya por delante mi 
abstención. Sea como fuere, me 
llenaré los castellanos de albero. 

 
JESÚS DÍAZ

El ‘procés’ de farolillos

SEVILLA AL DÍA

Sanz ya sabe los bueyes con los que 
ara; ojo que el referéndum del rebujito 
podría alcanzar menos efecto que el de 

los de las esteladas
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El Ayuntamiento firma el nuevo convenio colectivo de Lipasam

hasta 2027
El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha firmado este martes un nuevo convenio colectivo de

Lipasam hasta 2027. En la firma se ha destacado el respaldo por mayoría absoluta de los

trabajadores, asegurando el alcalde que "todo esto ha sido posible gracias a la colaboración,

el consenso y el diálogo permanente de todas las partes".

original

Noticias Andalucía.

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha firmado este martes un nuevo convenio colectivo de

Lipasam hasta 2027. En la firma se ha destacado el respaldo por mayoría absoluta de los

trabajadores, asegurando el alcalde que "todo esto ha sido posible gracias a la colaboración,

el consenso y el diálogo permanente de todas las partes".

En este sentido, Sanz ha transmitido a los participantes en la mesa negociadora, compuesta

por los representantes de los trabajadores y de la empresa, su reconocimiento y enhorabuena

por "el empeño y decisión en centrar los objetivos de este nuevo convenio en aquellos

asuntos que realmente preocupan a todos, y que, además son compartidos con este equipo de

gobierno", según ha reflejado el Consistorio hispalense en una nota de prensa.

El nuevo convenio vigente hasta 2027 se sustenta sobre tres pilares fundamentales con el

objetivo de alcanzar la "excelencia" en el servicio público de limpieza. Estos son la estabilidad

en el empleo, la formación y la productividad. Sanz ha puesto el acento especialmente en que

"el eje principal de las negociaciones ha estado vinculado a los avances en la estabilidad del

empleo, en la misma línea que ya se venía trabajando desde el último cuatrimestre del año

pasado".

Además, ha subrayado que "se ha contemplado incrementar la calidad del empleo existente en

Lipasam para dar respuesta a las necesidades en tareas de limpieza e higiene urbana de la

ciudad".

Por otra parte, el nuevo convenio apuesta por la promoción interna y por la formación como

palancas de impulso del servicio que presta Lipasam para la ciudad de Sevilla. Asimismo,

incorpora mejoras en los sistemas de corresponsabilidad para reducir el absentismo,

incrementos de productividad y mejoras ante la jubilación.

Finalmente, este nuevo marco regulatorio de Lipasam, contempla los incrementos salariales

que permite la ley por los años de su vigencia, que para el año 2024 es del 2%. El pasado

mes de diciembre venció el convenio colectivo que regula las relaciones laborales en la
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empresa y dieron comienzo las reuniones entre la dirección y la comisión negociadora.

A este respecto, el Ayuntamiento ha señalado que dichos encuentros se han mantenido hasta

hace unos días, momento en el que se alcanzó un principio de acuerdo que fue ratificado

posteriormente en las asambleas de trabajadores con el apoyo mayoritario de la plantilla.

Por último, el alcalde de Sevilla ha destacado que "este gobierno municipal está tomando

medidas para mejorar día a día la limpieza y el cuidado de la ciudad y mejorar la prestación

de los servicios de Lipasam que redunden en una mayor calidad de vida, tanto para sevillanos

como para todos los que nos visitan".
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F. PIÑERO SEVILLA 

U
n marco institucional que 

ofrezca una respuesta «so-

cial y jurídica rápida y efec-

tiva» cada vez que se produz-

ca unas situaciones de discriminación 

colectiva y actos racistas. Esa es la prin-

cipal vocación con la que nació el ma-

nifiesto que distintas entidades gita-

nas elaboraron de cara al reciente Día 

Internacional del Pueblo Gitano, cele-

brado el pasado lunes 8 de abril, y que 

fue aprobado por el pleno del Conse-

jo Andaluz del Pueblo Gitano para tal 

efemérides. 
Un compendio que nace con voca-

ción de decálogo del antigitanismo y 

que quiere servir para erradicar todos 

esos comportamientos que «dañan la 

convivencia y menoscaban gravemen-

te la imagen social gitana». 

Y es que, en pleno 2024, aún sigue 

siendo demasiado habitual la desven-

taja del colectivo en Andalucía, abo-

cado a vivencias «impropias de nues-

tro estado de derecho que proclama 

como uno de sus principales pilares 

la igualdad de oportunidades».  

Ayer, no sólo el Consejo de Gobier-

no de la Junta abordó y dio detalles so-

bre este manifiesto. En paralelo, el Par-

lamento de Andalucía acogió un En-

cuentro de las Hermandades Gitanas 

de Andalucía y las Pastorales de Gita-

nos  bajo el amparo de las distintas 

diócesis de la región. 

El acto sirvió para trasladar el sen-

timiento que la comunidad gitana im-

prime ya no sólo en la Junta, sino en el 

grueso de la sociedad civil. «Los gita-

nos sois esencia de Andalucía y en esta 

tierra se trabaja para que esa esencia 

no se quede solo en palabras», explicó 

el presidente del Parlamento, Jesús 

Aguirre, para añadir que se trata de un 

pueblo «fundamental en la historia de 

Andalucía» por «su riqueza cultural y 

por una idiosincrasia única».  

En ese sentido, Aguirre recordó que 

«la igualdad debe ser el camino que 

nos una a todos los ciudadanos y vo-

sotros, los gitanos, tenéis que ser vis-

tos por el resto de la sociedad de igual 

a igual, porque todos somos iguales», 

sin perder de vista que «no lo habéis 

tenido fácil». Por ello dio el máximo 

valor al encuentro pastoral, vía de «con-

cienciación».  

Se completó la jornada con un acto 

institucional celebrado en Sevilla que 

reunió a diferentes miembros del Eje-

cutivo regional pero también local, 

con el alcalde hispalense José Luis 

Sanz a la cabeza, además de conoci-

das personalidades de etnia gitana 

como el matador de toros Alfonso Oli-

va Soto.  Tomó la palabra la conseje-

ra de Inclusión Social, Juventud, Fa-

milias e Igualdad, Loles López, que se-

ñaló a la educación en valores como 

la fórmula para acabar con la discri-

minación:  «Es crucial porque sin res-

peto, igualdad, tolerancia y libertad 

nunca seremos una sociedad de pro-

greso». 

La titular de Familias recordó que 

únicamente en Andalucía reside más 
del 40 por ciento de la población gita-

na de España, de la que destacó su «de-

terminación firme y permanente». Ló-

pez se hizo eco no sólo del citado ma-

nifiesto, sino de la importancia del 

Consejo Andaluz del Pueblo Gitano, 

como medio para ser conscientes de 

las demandas que necesitan.  

Por su parte, el alcalde de Sevilla, 

José Luis Sanz, reivindicó «el trabajo 

y el diálogo» para defender la igual-

dad real por el pueblo gitano durante 

la participación en el acto con motivo 

de la conmemoración del Día Interna-

cional del Pueblo Gitano. En su inter-

vención, el alcalde de Sevilla manifes-

tó en alusión a los insultos racistas re-

cibidos por Quique Sánchez Flores, 

entrenador del Sevilla FC, que «deci-

mos a todo el mundo que desde Sevi-

lla, no vamos a aguantar ni un insul-

to al pueblo gitano». 

Asimismo, Sanz explicó que «la es-

tirpe gitana es única y ha aportado ri-

queza cultural y artística a nuestra tie-

rra, Andalucía, y por esta razón vamos 

a seguir defendiendo la igualdad real 

del pueblo gitano». En este sentido, in-

dicó que «los ciudadanos tenemos que 

dar un paso y estar en esa lucha, y, 

como ejemplo, en el Ayuntamiento de 

Sevilla hemos creado el Consejo Mu-

nicipal del Pueblo Gitano».

Foto de familia de los asistentes al acto institucional con motivo del Día Internacional del Pueblo Gitano  // ABC

El colectivo, que asegura no contar con la igualdad de 
oportunidades que el resto de la sociedad, ha elaborado un 
manifiesto, una suerte de decálogo frente a la discriminación  

Los retos que aún alejan la 
plena integración gitana

El Parlamento acogió un 
Encuentro de Hermandades  
Gitanas que reconoció la 
«esencia» del pueblo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/04/2024

 España

 6 081 EUR (6,605 USD)

 281,89 cm² (45,2%)

 2373 EUR (2578 USD) 

J. I.  

El secretario de Organización del 
PSOE-A, Jacinto Viedma, ha sido 
llamado a declarar por el Juzgado 
de Instrucción número 1 de Jaén 
en calidad de investigado por un 
caso de denuncia falsa. Además de 
Viedma, han sido citados el ex al-
calde de Jaén, Julio Millán, y la 
edil África Colomo, que también 
es diputada provincial.  

Esta citación responde a la de-
nuncia que presentó el PSOE en la 
noche de las últimas elecciones 
municipales por una supuesta 
compra de votos en la que se seña-
laba a los concejales del PP Anto-
nio Losa y Manuel Palomares. Lo 
que se investiga es si los socialistas 
fabricaron alguna prueba para ar-
gumentar su denuncia. 

El PSOE se apresuró ayer a des-
tacar que “es pública y notoria la 
condición de parlamentario anda-
luz de Jacinto Viedma”, y “como 
tal es aforado, por lo que no puede 
ser llamado por un juzgado de Ja-
én a declarar como investigado”. 

Viedma, que fue secretario de 
Organización de los socialistas 
jiennenses, sustituyó el pasado 
mes de enero al granadino Noel 
López en el cargo de secretario de 
Organización del PSOE-A, en una 
reorganización profunda llevada 
a cabo por Juan Espadas para re-
lanzar el proyecto socialista a mi-
tad de legislatura. Cabe recordar 

que Noel López estuvo inmerso en 
la investigación en el caso Marace-
na, aunque el juez que instruye el 
caso archivó las actuaciones.  

Desde el Tribunal Superior de 
Justicia de Andalucía (TSJA) se 
confirmó a Europa Press que el au-
to emitido con fecha 8 de abril por 
el responsable del Juzgado de Ins-
trucción número 1 de Jaén cita a 
los tres dirigentes socialistas a de-
clarar como investigados el próxi-
mo 17 de mayo. 

El Juzgado de Primera Instancia 
e Instrucción número 1 de Jaén 
decidió en noviembre de 2023 el 
archivo de la denuncia original in-
terpuesta por el PSOE en vísperas 
de las municipales. Lo hizo en un 

auto en el que no se pronunciaba 
sobre la derivación que tuvo esta 
denuncia y que se corresponde 
con la detención de dos vecinos de 
Jaén por un presunto montaje so-
bre esa supuesta compra de votos. 

En ese contexto, la acusación 
particular ejercida por Losa y Pa-
lomares solicitó al juzgado la prác-
tica de varias diligencias, entre las 
que planteaban la citación como 
investigado de Julio Millán. 

Fue el pasado mes de enero 
cuando el mismo juzgado que aho-
ra lo cita a declarar como investi-
gado rechazó su citación a decla-
rar por el presunto montaje por 
compra de votos en las pasadas 
municipales. Lo hizo también en 

otro auto ante diversas diligencias 
que había planteado la acusación 
particular ejercida por el concejal 
y diputado provincial del PP Anto-
nio Losa y el ya ex edil Manuel Pa-
lomares. Tres meses después y tras 
un recurso de reforma planteado 
ante el mismo juzgado pero ahora 
resuelto por el nuevo juez que se 
ha puesto al frente del juzgado, se 
cita a declarar a los tres dirigentes 
socialistas. 

El PSOE se mostró ayer su sor-
presa al conocer “por lo medios 
de comunicación” que los tres 
responsables políticos socialistas 
han sido llamados a declarar “en 
calidad de investigados por de-
nuncia falsa”. 

Los socialistas dicen que “hasta 
este momento, las personas indi-
cadas en los medios de comunica-
ción no han recibido notificación, 
resolución o documento oficial 
alguno y, por tanto, desde el 
PSOE se esperará a conocer los 
términos precisos de la misma pa-
ra pronunciarse”. Aun así, el 
PSOE volvió a manifestar su ple-
na disposición a “colaborar con la 
Justicia, como en todo momento 
se ha hecho en este asunto, así co-
mo a reafirmar la convicción de 
que las personas citadas siempre 
han actuado dentro de la más ab-
soluta y estricta legalidad”. 

Por su lado, el presidente pro-
vincial del PP de Jaén, Erik Domín-
guez, reclamó al PSOE que, tal y 
como recogen sus estatutos de 
partido, “aparte” a Julio Millán, 
África Colomo y Jacinto Viedma 
por tener la condición de investi-
gados. “Hemos conocido por dis-
tintos medios de comunicación co-
mo tres de los líderes del PSOE han 
acabado imputados, que es como 
se conocía antiguamente, hoy in-
vestigados, por la causa de la falsa 

denuncia de compra de votos al 
PP”, dijo Domínguez a través de 
las redes sociales para referirse al 
ex alcalde de Jaén y secretario ge-
neral del PSOE local, Julio Millán, 
a la concejala socialista y vicepre-
sidenta tercera de la Diputación, 
África Colomo, y el actual secreta-
rio de Organización del PSOE-A, 
Jacinto Viedma. 

Añadió que el PSOE “debería de 
dar explicaciones” porque “el 
asunto es extremadamente gra-
ve”, pero también porque “estatu-
tariamente ellos lo tienen muy cla-
ro”. “Ya están tardando el señor 
Reyes, el señor Espadas o el señor 
Sánchez en salir a dar explicacio-
nes”, agregó  Domínguez.

Citan a declarar al número dos del 
PSOE-A por un caso de denuncia falsa
l El juez investiga si 

los socialistas de Jaén 

fabricaron pruebas 

para culpar al PP  

de compra de votos

M. G. 

Jacinto Viedma, secretario de Organización del PSOE-A.

Viedma es aforado,  
por lo que no está 
obligado a atender  
a la llamada del juez 
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ABC SEVILLA  

El portavoz del Grupo Parlamentario 

Vox en el Parlamento Andalucía, Ma-

nuel Gavira, ha acusado al PP de ser 

«cómplice del socialismo más mafio-

so» al figurar Carmen Ibanco, la es-

posa del secretario general del PSOE 

andaluz y portavoz socialista en el 

Senado, Juan Espadas, entre los inte-

rinos del SAE que el Gobierno anda-

luz pretende convertir en funciona-

rios fijos, una opción que ha sido aho-

ra paralizada por los tribunales 

andaluces. 

Gavira afirma que Ibanco es «una 

de las personas agraciadas en conse-

guir una de las plazas que el Gobier-

no del Partido Popular pretende 

convertir en fijas y que la Jus-

ticia ha tumbado aseguran-

do que el método ideado por 

Moreno Bonilla para blan-

quear el enchufismo socia-

lista no se ajusta a derecho», 

por lo que considera que 

«estamos ante la Andalucía 

de siempre, ahora con el Partido Po-

pular de cómplice del socialismo más 

mafioso de la historia», señaló el por-

tavoz parlamentario de la formación 

que dirige Santiago Abascal. 

«El PSOE enchufa y el Partido Po-

pular lo mantiene», agregó el porta-

voz parlamentario de Vox, quien re-

cordó que la esposa de Espadas «sal-
tó a la esfera pública tras conocerse 

que fue una de las personas enchufa-

das por el PSOE más corrupto en tiem-

pos de la Faffe». 

El portavoz de Vox en Andalucía 

lamentó que el Gobierno del PP 

«está en blanquear a los en-

chufados socialistas y meter-

los por la puerta de atrás en 

la Junta». 

Mientras tanto, subrayó,  

«miles de andaluces que se 

esfuerzan por conseguir una 

plaza en la Administración 

pública andaluza siguen sin poder 

obtenerla», resaltó, una situación que 

calificó como «un insulto para todos 

los andaluces, para la justicia y para 

todos los que quieren hacer bien las 

cosas».

Vox dice que el PP favorece el 
‘enchufe’ de la mujer de Espadas

PERSONAL DEL SAE

M. GAVIRA
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El PSOE de Andalucía aseguró ayer 

que se ha visto «obligado a presentar 

una ampliación» de la denuncia que 

anunció la semana pasada ante la Ofi-

cina Andaluza Antifraude por un pre-

sunto «conflicto de intereses» en re-

lación a la concesión de un contrato 

de patrocinio de la Empresa Pública 

para la Gestión del Turismo y del De-

porte de Andalucía, adscrita a la Con-

sejería de Turismo, Cultura y Depor-

te. Así lo dio a conocer el coordina-

dor de Presidencia del Grupo Socia-

lista, Rafael Márquez, en una rueda 

de prensa en la sede regional del 

PSOE-A, en Sevilla, en la que confir-

mó que ha decidido ampliar la denun-

cia que anunció la semana pasada a 

propósito de un contrato de patroci-

nio de 350.000 euros concedido por 

dicha empresa pública a Giants Ga-

ming Sport S.L., la compañía en la que 

había estado trabajando el actual di-

rector gerente de dicha sociedad de 

la Junta de Andalucía, Lisardo Morán. 

El consejero de Sostenibilidad, Me-

dio Ambiente y Economía Azul y por-

tavoz del Gobierno andaluz, Ramón 

Fernández-Pacheco (PP-A), ha defen-

dido este martes que el Ejecutivo que 

preside Juanma Moreno está «hacien-

do las cosas bien» y con «transparen-

cia», pese a la «inercia» en la que, en 

su opinión, parece haber entrado el 

PSOE-A para «denunciar absoluta-

mente todo» y «embarrar» así el te-

rreno de la política andaluza. Había 

sido preguntado por el anuncio del 

partido de Juan Espadas para ampliar 

la denuncia ante la Oficina Andalu-

za Antifraude contra el alto cargo de 

la Consejería de Cultura.

Ampliada la denuncia contra el 
gerente de la Empresa de Turismo

OFICINA ANTIFRAUDE
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

L
a XXIII Bienal de Flamenco de 
Sevilla se inaugurará oficial-
mente el 12 de septiembre en el 
Teatro de la Maestranza con un 

homenaje dedicado a Paco de Lucía. Se 
trata del estreno absoluto del espectá-
culo ‘Caudal’, un recuerdo al déci-
mo aniversario de la muerte del 
genio de la guitarra que será 
dirigido por Tomatito y don-
de actuarán también Miguel 
Poveda, Israel Fernández, Au-
rora Vargas, Farruquito, Die-
go del Morao, José del Toma-
te, José María Banderas, An-
tonio Sánchez y Paquete. 

El director de la Bienal, Luis Ybarra, 
adelantó ayer que este festival contará 
con 62 espectáculos, de los cuales 30 se-
rán noches únicas pensadas sólo para 
la Bienal. También se presentarán 17 es-
trenos absolutos y habrá 47 nuevas pro-
ducciones en diez espacios escénicos 
diferentes. Todas estas propuestas se 
presentarán del 11 de septiembre al 5 de 
octubre bajo el lema ‘Ole de nue-
vo’ en diez escenarios distintos. 
El Teatro Lope de Vega no es-
tará disponible para la Bienal 
debido a las obras que se es-
tán acometiendo en el edificio. 

Las entradas, que estarán 
disponibles para su compra a 
partir de las 10 horas de hoy, 
se podrán adquirir desde la página web 
de la Bienal de Flamenco (labienal.com) 
y desde el Teatro Lope de Vega. Se con-
templan descuentos por venta antici-
pada del 10% en el precio de la entrada 
desde el 10 abril al 30 de junio y del 5% 

entre el 1 y el 31 de julio. El precio de las 
localidades oscila desde la gratuidad en 
los espectáculos programados en Caixa-
Forum hasta los 50 euros en el patio de 
Butacas del Teatro de la Maestranza. 

«En verano presentaremos las ac-
tividades paralelas, que serán muchas. 
Habrá un horario que será un itine-
rario por Sevilla para evitar las con-

traprogramaciones. Habrá es-
pectáculos de mañana, tarde, 

noche y trasnoche», ha anun-
ciado el director duran-
te la rueda de prensa de 

presentación del progra-
ma. 

Aparte del homena-
je a Paco de Lucía, el 

Teatro de la Maestranza presen-
tará otros espectáculos especia-
les como el que ofrecerá el 13 de 
septiembre Miguel Poveda, que 
dará a conocer su propuesta ‘Fe-
derico y el cante’. El artista can-
tará por Manolo Caracol, Niña de 
los Peines y otros cantaores que 
inspiraron a Lorca. Manuel Li-
ñán presentará también en el 

Maestranza ‘Muerta de 
amor’. Por su parte, Ar-

cángel se encerrará en 
el escenario maestran-
te con cantaores de su 

tierra en un espectácu-
lo exclusivo para la Bie-
nal. 

El Ballet Flamenco 
de Andalucía estrenará ‘Pineda’. 
Al frente estará el trabajo de su nue-
va directora, la bailaora Patricia Gue-
rrero. Eva Yerbabuena hará otra no-
che única con su espectáculo ‘Eva Yer-
babuena, solo a Sevilla’, que contará 

con las cantaoras Marina Heredia, La 
Fabi y Esperanza Garrido. Farruquito 
bailará con Juana la del Pipa, Reme-
dios Amaya y Esperanza Fernández. 
Por su parte, Manuela Carrasco hará 
otra noche única en el Maestranza den-
tro de su gira de despedida en un es-
pectáculo en el que estará acompaña-
da por El Pele e Israel Fernández. 

El escenario ubicado en el Paseo Co-
lón contará también con Argentina y 
con Israel Galván, quien presentará el 
estreno absoluto de ‘Carmen’, acom-
pañado por la Real Orquesta Sinfóni-
ca de Sevilla en el 150 aniversario de 
la obra de Bizet. En total, serán diez 
las noches en las que la Bienal se de-
sarrollará en el Maestranza. 

Por su parte, el Real Alcázar pre-
sentará seis noches únicas. Entre otros 
actuarán Aurora Vargas, que presen-
ta su espectáculo ‘Cuando sale la au-
rora’. Habrá también una noche con 
cantaores de la generación de los años 
70 como José de la Tomasa, Calixto 
Sánchez, Juan Villar, Marcelo Sou-

Un homenaje a 
Paco de Lucía 
abre una Bienal 
con 17 estrenos 
absolutos
∑ Tomatito dirigirá la obra ‘Caudal’, en la 

que intervienen destacados artistas 
como Miguel Poveda y Aurora Vargas   

∑ El festival contará con 62 espectáculos 
y 30 noches únicas de propuestas que 
sólo se podrán disfrutar en Sevilla  

FLAMENCO

TOMATITO

ISRAEL GALVÁN

UNA BIENAL COMPLETA 

Arriba, uno de los momentos de la 
presentación de la Bienal. Sobre 
estas líneas, el cartel de Barceló  // RAÚL 
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sa, Romerito de Jerez y Nano de Je-
rez, que ofrecerán una propuesta que 
lleva por título ‘Por los siglos del 
cante’. 

Inés Bacán actuará con 
La Macanita y Pedro Ricar-
do Miño. También estarán en 
el Alcázar Antonio Canales, 
El Pele y José Antonio Rodrí-
guez, que presentarán ‘Puro 
y Salvaje’. Asimismo será un 
espectáculo único ‘Pa qué me llamas’, 
en el que recuperará las sevillanas fla-
mencas. Enrique Casellas dirigirá a fi-
guras de la talla de Salmarina, María 
de la Colina junto con Juan Ra-
fael y José Luis Pérez-Vera, en-
tre otros. 

La guitarra de Rafael Ri-
queni adquirirá protagonis-
mo absoluto con ‘Nerja’, una 
obra inspirada en las Cuevas 
en la línea del nacionalismo 
musical que ya mostró en 
‘Parque de María Luisa’. Alejandro 
Hurtado tocará igualmente en el Al-

cázar con guitarras históricas como 
La Leona de Ramón Montoya.  

Durante su intervención, el al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, 

dijo ayer que «no nos hemos 
equivocado con Luis Ybarra 
como director de la Bienal 

por la gran programación que 
ha conseguido hacer. Quería-
mos que Sevilla fuera capital 
mundial del flamenco. Con 

el lema ‘Ole de nuevo’, hemos logrado 
hacer una Bienal en la que colaboran 
distintas instituciones y que cuenta 
con más de dos millones de euros de 

presupuesto». El regidor mani-
festó también que «es de las 

mejores Bienales de los últi-
mos años». Sevilla es de las 
mejores ciudades para vivir 

el flamenco y esta Bienal in-
corpora nuevos escenarios 
como el auditorio Cartuja y 
el muelle Camaronero. Tam-

bién la Bienal se vivirá en las calles. El 
Auditorio Nissan Cartuja, antiguo pa-

bellón de Canadá, se incorpora a la Bie-
nal como nuevo escenario. Allí habrá 
estrenos absolutos de Pedro el Granaí-
no y Rafael de Utrera. Además, José Va-
lencia hará un estudio sobre los cantes 
de Lebrija. Esperanza 
Fernández presenta 
en una noche única 
‘Corazones de agua’ 
y se celebrará un en-
cuentro entre María 
Terremoto y Jesús 
Méndez.  

El monasterio de 
la Cartuja, sede del Centro Andaluz de 
Arte Contemporáneo, acogerá cuatro 
espectáculos. Destacan las actuaciones 
de José de la Tomasa, que celebrará sus 
50 años de carrera. María Moreno ofre-
cerá ‘Verso libre’. La Tremendita y La 
Kaíta darán a conocer 
su espectáculo ‘Ma-
tancera’ como estre-
no absoluto. Juan 
de Juan viene igual-
mente al monasterio 
de la Cartuja con ‘66 
palos’, un estreno 
absoluto. En esta 
propuesta bailará un palo flamenco por 
minuto. 

 Por su parte, Espacio Turina conta-
rá con nueve conciertos de guitarra que 
se celebrarán los fines de semana a las 
19 horas. Vuelve a la Bienal Manolo 
Franco con su segundo disco, ‘El color 
de mi sonido’. Segundo 
F a l c ó n  c a n t a r á  
acompañado por Ra-
fael Rodríguez ‘el Ca-
beza’ y Paco Jarana. 
Pedro Sierra presen-
tará ‘Llanto flamen-
co a la guitarra’. 
Igualmente actua-
rán en Espacio Turina José del Tomate, 
Joni Jiménez e Ismael de la Rosa El Bola 
con ‘Algorritmo’. Miguel Ángel Cortés 
y José María Gallardo presentarán en 
estreno absoluto ‘Albéniz flamenco’. Asi-
mismo habrá propuestas de David de 
Arahal; Juan Carlos Ro-
mero, que presenta 
disco; Manuel Va-
lencia viene con 
‘Las tres orillas’ y Ry-
cardo Moreno y 
Niño Josele actua-
rán en una noche 
única. 

En el Teatro Alameda habrá espec-
táculos de trasnoche con Enrique el Ex-
tremeño, David Palomar y un concier-
to especial con Raimundo Amador y 
Emilio Caracafé. Un nuevo espacio será 
el Muelle Camaronero de Triana, que 
contará con destacadas 
propuestas como la 
de Gualberto y Ricar-
do Miño.  

Dorantes regresa 
a la Bienal con un es-
pectáculo en la igle-
sia de San Luis de 
los Franceses. Apar-
te de tocar el piano, debutará con el cla-
ve en un espectáculo que estará dedica-
do al músico barroco Domenico Scar-
latti:  ‘Escarlattianas (Tributo a Domenico 
Scarlatti)’. 

Tributo a Paco de Lucía 

La Bienal se inaugura oficialmente 
con ‘Caudal’, espectáculo que se 
presentará el 12 de septiembre en 
homenaje a Paco de Lucía y que 
dirigirá Tomatito. 

Miguel Poveda 

El cantaor regresa a la Bienal con 
‘Federico y el cante’, un tributo a los 
cantaores que inspiraron a Lorca, 
como Manolo Caracol y la Niña de 
los Peines. 

Arcángel 

El cantaor ofrecerá en el Maestran-
za una noche única en la que hará 
un guiño dedicado a su tierra junto 
a diferentes guitarristas y artistas 
de la provincia de Huelva. 

Eva Yerbabuena 

La bailaora ofrece ‘Eva Yerbabue-
na, solo a Sevilla’, un espectáculo 
que únicamente se podrá ver en la 
Bienal. Actuarán Marina Heredia, 
La Fabi y Esperanza Garrido. 

Israel Galván 

El bailaor presentará el estreno 
absoluto de ‘Carmen’. Se trata de 
un homenaje a la ópera de Bizet 
con la Real Orquesta Sinfónica de 
Sevilla y la colaboración del Teatro 
de la Maestranza. 

Manuela Carrasco 

La bailaora sevillana ofrecerá un 
espectáculo único para la Bienal 
dentro de la gira de su despedida 
de los escenarios. 

José de la Tomasa 

El cantaor sevillano celebrará 
cincuenta años de carrera en un 
espectáculo que tendrá un marco 
tan incomparable como el monas-
terio de la Cartuja. 

Manolo Franco 

El primer Giraldillo de Oro del 
toque de la Bienal regresa a este 
festival con el estreno absoluto de 
‘El color de mi sonido’ . 

Rafael Riqueni 

El gran maestro de la guitarra 
regresa a la Bienal con el estreno 
absoluto de su nuevo disco, ‘Nerja’, 
obra de nacionalismo musical en la 
misma línea de su anterior trabajo, 
‘Parque de María Luisa’. 

Dorantes 

Una de las propuestas más intere-
santes de la Bienal es la que 
ofrecerá este músico en San Luis de 
los Franceses. Será un homenaje a 
Domenico Scarlatti donde tocará 
por primera vez el clave.

E. YERBABUENA

ARCÁNGEL

M. CARRASCO

DORANTES

RIQUENI

J. DE LA TOMASA

POVEDA
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Ale Medina 

En los Jardines de Rafael Montesi-
nos y bajo un sol radiante, el direc-
tor de la Bienal, Luis Ybarra, des-
veló ayer la programación comple-
ta de la XXIII edición de la Bienal 
Flamenco de Se-
villa, arropado 
por la presencia 
del alcalde, José 
Luis Sanz, así co-
mo una amplia 
nómina de los artistas que desde el 
11 de septiembre al 5 de octubre 
llenarán de flamenco diez espa-
cios de la ciudad con un total de 62 
espectáculos, por los que pasarán 
nombres tan destacados como los 
de Israel Fernández, Manuela Ca-
rrasco o Rafael Riqueni. 

Bajo el lema Ole de nuevo, el di-
rector resume el espíritu de esta 
Bienal: contar con los maestros, 
potenciar el cante y celebrar a Se-
villa. No por casualidad el cantaor 
José de la Tomasa cerró la rueda 
de prensa con un cante por tonás 
“mirando a Triana”. 

El director destacó los 17 estre-
nos absolutos que habrá durante 
un mes de programación con es-
pectáculos distribuidos para “evi-
tar las contraprogramaciones”. 
Las entradas podrán adquirirse a 
partir de hoy, a las 10:00, en la web 
de la Bienal. 

El espectáculo inaugural tendrá 
lugar el 11 en el Teatro Maestran-
za, con Caudal, un concierto ho-
menaje a Paco de Lucía por el dé-
cimo aniversario de su falleci-
miento, que lidera como “jefe” To-
matito y contará con las voces de 
Miguel Poveda, Israel Fernández y 
el baile de Farruquito. Asimismo, 

este teatro acogerá la clausura con 
el estreno de Israel Galván, que 
junto a la Real Orquesta Sinfónica 
de Sevilla (ROSS) interpretará 
una versión de la ópera Carmen, 
cuando se cumplen 150 años de la 
composición de Bizet. 

Como epicentro de las grandes 
citas, el Maestranza convocará 
otros nueve espectáculos, como el 
esperado concierto de Miguel Po-
veda, que el día 13 de septiembre 
vuelve a la Bienal tras 14 años de 
ausencia. 

El bailaor Manuel Liñán repre-
sentará Muerta de Amor (15 de 
septiembre). Por su parte, Arcán-
gel ofrecerá un viaje por su Huelva 
flamenca en Un mar de cantes el 21 
de septiembre. 

Patricia Guerrero se estrenará 
en la dirección del Ballet Flamen-
co de Andalucía con Pineda el 23 

de septiembre, mientras que Eva 
la Yerbabuena hace una promesa 
a la ciudad con Solo a Sevilla (25 
de septiembre). Tomará su relevo 
otra estrella del baile, Farruquito, 
con Recital de Baile. Será el 27 de 
septiembre. Dos días después Ma-
nuela Carrasco convoca a una fe-
cha crucial: tras una vida sobre los 
escenarios la maestra trianera se 
despide de su ciudad, una ocasión 
histórica para la que recluta las vo-
ces de El Pele e Israel Fernández. 
Argentina presentará su recital So-
noridad con M el 1 de octubre. 

El Real Alcázar será el marco in-
comparable para seis noches cen-
tradas en los encuentros artísticos. 
Abrirá plaza el 16 de septiembre la 
sevillana Aurora Vargas con Cuan-
do sale la aurora, una promesa de 
intensidad festera. Por los siglos del 
cante reúne un día después a algu-

nos de los cantaores más relevan-
tes de la década de los 70. Juan Vi-
llar, Calixto Sánchez, Marcelo 
Sousa o Romerito sentarán cáte-
dra en el palacio mudéjar. 

El día 18 Inés Bacán y la Macani-
ta se reúnen en torno al piano de 
Pedro Ricardo Miño. La voz perso-
nal de El Pele se verá arropada por 
la guitarra de José Antonio Rodrí-
guez para aupar el baile de Anto-
nio Canales en Puro y Salvaje (20 
de septiembre). 

Pa qué me llamas, una reivindi-
cación de las sevillanas flamencas, 
está programada para el día 22 de 
septiembre. Finalmente, se anun-
cia a Rafael Riqueni el 24 con Ner-
ja, su última incursión en los terre-
nos del nacionalismo musical, en 
la que estará complementado por 
la guitarra de Alejandro Hurtado. 

El antiguo Pabellón de Canadá, 

hoy convertido en Auditorio Car-
tuja, aportará un nuevo enclave a 
la Bienal. Luis Ybarra aseguró que 
hasta allí se trasladaría el espíritu 
del Lope de Vega. En consecuencia 
en este teatro se programa un ciclo 
compuesto por cantaores con la 
mirada puesta en la tradición. 

Arrancará el día 
14 con la voz 
agrietada de Pe-
dro el Granaíno 
(14 de septiem-
bre); seguido de 

Rafael de Utrera (19 de septiem-
bre), José Valencia (26 de sep-
tiembre) y culminará el día 28 con 
Esperanza Fernández. 

Las propuestas más dancísticas 
se concentrarán en el Teatro Cen-
tral. Andrés Marín y Ana Morales 
confeccionarán juntos Matarife 
Divino, el día 14 de septiembre. Se 
suman al escenario cartujano Flo-
rencia Oz (16 de septiembre), se-
guida de la Úrsula López el 18. La 
gran promesa Paula Comitre se su-
birá a las tablas el 24 de septiem-
bre, a la que dará relevo dos días 
después Rafaela Carrasco, fla-
mante Premio Nacional de Danza 
2023. Mercedes de Córdoba trae 
Las Olvidadas (28 de septiembre). 
Joaquín Grilo bailará el primero 
de octubre. Cerrará Caprichos, el 
dúo formado por Rosario Toledo y 
Javier Barón (3 de octubre). 

El Espacio Turina se consolida 
como “el templo de la guitarra”, 
sumando nueve noches distribui-
das en tres fines de semana. Allí se 
anuncian maestros consagrados 
como Manolo Franco el 14 de sep-
tiembre. Al día siguiente Paco Ja-
rana, Segundo Falcón y Rafael Ro-
dríguez se unirán en “otra noche 
única”; seguidos por el imprescin-

  

  

 

l La cita saca hoy sus entradas a la venta l El adiós de 

Manuela Carrasco, Eva la Yerbabuena bailando a Sevilla  

y un tributo a Paco de Lucía destacan en la programación

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Los artistas que participan en la XXIII edición de la Bienal posan con las autoridades en los Jardines de Rafael Montesinos.

Contar con los maestros 
y potenciar el cante 

LAS CLAVES DE LA BIENAL
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dible Pedro Sierra (20 de septiem-
bre). Turno para la juventud en la 
jornada siguiente, con la frescura 
de José del Tomate junto a Joni Ji-
ménez. José María Gallardo y Mi-
guel Ángel Cortés recorrerán el re-
pertorio más flamenco de Albéniz 
el día 22 de septiembre. Un joven 
maestro, David de Arahal, presen-
tará su último disco el día 27 de 
septiembre. Dos días más tarde 
hará lo mismo Juan Carlos Rome-
ro. El turno del jerezano Manuel 
Valencia llegará el 29, para despe-
dirnos del Turina con la actuación 
del dúo compuesto por Rycardo 
Moreno y Niño Josele. Será el 4 de 
octubre. 

Por su parte, el Monasterio de la 
Cartuja acogerá cuatro espectácu-
los diferentes en una especie de 
muestrario de vanguardias. La ga-
ditana María Moreno ofrecerá su 
visión del baile en Verso Libre el 17 
de septiembre, mientras que la 
Kaíta y Rosario la Tremendita pro-
tagonizarán uno de los encuentros 
cantaores más peculiares de la 
Bienal (29 de septiembre). Juan 

de Juan se lanza a la gesta de bai-
lar 66 Palos, “a palo por minuto” el 
día 30. Como prueba de que la mo-
dernidad se basa en el legado, Jo-
sé de la Tomasa celebrará 50 años 
en el cante el 3 de octubre. 

En los trasnoches el Teatro Ala-
meda acogerá a partir de las 23:00 
las actuaciones de Enrique el Ex-
tremeño (13 de septiembre); o la 
del saxofonista Gautama del Cam-
po y su grupo dos días después. A 
destacar la fecha del 22 de sep-
tiembre con Israel Fernández, 
quien tras llenar el Maestranza, 
vuelve a la ciudad con un recital 
íntimo. El Turry y el Perrete pisan 
por primera vez la Bienal y se en-
frentan en un mano a mano entre 
el día 23. Manuel de la Tomasa y 
Lela Soto medirán sus cantes el día 
25, para dar paso a la gracia feste-
ra de Cancanilla y El Purili (27 de 
septiembre). El monólogo gadita
de David Palomar en Desamparao
llega el 30 de septiembre, seguido 
de la fuerza bailaora de la jereza-
na Manuela Carpio. Ojo al encuen-
tro entre dos raras avis de las Tres 
Mil Viviendas: Emilio Caracafé y 
Raimundo Amador (04/10). 

En el Muelle Camaronero se ci-
tará en la orilla del Guadalquivir el 
poder telúrico de los territorios 
flamencos. Sabor extremeño en 
las voces de Guadiana y Juanfra 
Carrasco (19 de septiembre), al 
día siguiente la esencia trianera de 
Ricardo Miño y Gualberto y el ci-
clón jerezano con Ezequiel Bení-
tez y Manuel Carpio, entre otros. 

La Iglesia de San Luis volverá a
resonar esta Bienal con el concier-
to de Dorantes, que interpretará 
obras en torno a la figura del com-
positor barroco Scarlatti, no sólo a 
piano sino también con el clave.

El calendario plantea 
espectáculos distribuidos 
para “evitar las 
contraprogramaciones”
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Sara Arguijo 

Con la escultura de Antonio 
Mairena como oportuno pho-
tocall y símbolo del cante ca-
bal que defiende en su progra-
ma, frente a “uno de los empo-
rios artísticos más importan-
tes de la historia del flamen-
co”, Triana, y en unos jardines 
que llevan el nombre del poe-
ta sevillano que engrandeció 
la soleá, Rafael Montesinos, el 
director de la Bienal, Luis Yba-
rra, prometió una cita llena de 
“noches únicas” que “no tie-
nen vocación de girar, sino de 
ocurrir aquí”. 

Así, poniendo el foco en la 
ciudad y en sus artistas, Yba-
rra apostó por una programa-
ción con carácter localista, del 
gusto de la afición más enten-
dida, que responde al deseo 
“de que podamos hartarnos de 
decir ole”, apuntó. En este sen-
tido, esta Bienal, cuyo lema 
Ole de nuevo parece nacer co-
mo respuesta a la filosofía van-
guardista de la pasada edi-
ción, dirigida por Chema Blan-
co, busca ofrecer al público ex-
periencias que pasan por “ver 
bailar o cantar en recitales” a 
algunas de las principales fi-
guras de la escena jonda más 
que de presumir de superpro-
ducciones, novedades o estre-
nos absolutos (17 frente a los 
23 mundiales y 5 nacionales 
de la Bienal de 2022). 

En esta línea, el director de 
la cita puso hincapié en esos 
encuentros “genuinos” que 
permitirán, por ejemplo, escu-
char de nuevo a Miguel Pove-

da “cantando a todos aquellos ar-
tistas que inspiraron a Lorca, co-
mo Silverio, Manuel Torre, Pasto-
ra Pavón, El Tenazas o Manolo 
Caracol” o ver bailar a Eva Yerba-
buena, que acaba de pasar por el 
Maestranza, en una propuesta 
dedicada Sólo a Sevilla “sin más 
argumento que su baile”.  

De hecho, en clara ruptura con 
la línea anterior cuya programa-
ción, con cinco co-producciones 
internacionales, estaba vertebra-
da por el apoyo y patrocinio de 
otros teatros y festivales (como el 
Festival Flamenco de Madrid, 
Mont de Marsan, el Festival de 
Biarritz, la Bienal de Venecia, el 
Festival Internacional de Música 
y Danza de Granada, el Centro de 
Cultura Contemporánea Conde-
duque, los Teatros del Canal, el 
Teatro de Nimes o el  Grec de Bar-
celona), la próxima Bienal conta-
rá únicamente como co-produc-
ción con el espectáculo de Israel 
Galván y “alguna colaboración 
puntual por determinar”, según 
explicó Ybarra a Diario de Sevilla. 

Lo que sí mantendrá el actual 
director, como adelantó a pre-
guntas de este diario, es el Giral-
dillo Internacional de Flamenco 
Ciudad de Sevilla, una polémica 
iniciativa que estrenó su antece-
sor con Eva Yerbabuena y que te-
nía como objeto reconocer con 

una dotación de 10.000 euros a 
“un/una artista que haya contri-
buido de forma singular a la re-
ciente historia del flamenco en 
cualquiera de sus disciplinas, a 
través de una trayectoria artísti-
ca de reconocida excelencia”. 
Sustituyendo a los tradicionales 
Giraldillos que se concedían a los 
artistas más destacados del car-
tel en distintas categorías (Giral-
dillo al cante, al toque, al baile, al 
momento mágico, revelación…). 

En cuanto a los espacios, se 
mantienen en número los diez 
de la pasada edición, confir-

mándose la ausencia del Teatro 
Lope de Vega, cuyo cierre por 
“imposibilidades técnicas” afec-
tó a gran parte de la programa-
ción en 2022 y que desde octu-
bre de 2023 permanece cerrado 
por el actual gobierno munici-
pal para acometer las obras de 
rehabilitación. Al mítico coliseo 
sevillano le sustituirá como 
“bombonera del cante” el Audi-

torio Cartuja, el antiguo Pabe-
llón de Canadá de la Expo 92. 

Por su parte, no podrá disfru-
tarse esta vez del emblemático 
patio de vecinos del Hotel Triana 
que, como argumentó Ybarra, es-
tá “inoperativo” pendiente tam-
bién de una licitación por obras, 
por lo que su habitual programa-
ción en torno a los territorios del 
flamenco se trasladará al Muelle 
Camaronero (bajo el kiosco de 
las Flores de la calle Betis) donde 
se celebrarán los trasnoches de-
dicados a Extremadura, Jerez y al 
Puente mágico, entre Gualberto y 
Ricardo Miño. Además, como no-
vedad, se incorpora Caixafórum 
para los espectáculos familiares 
con propuestas gratuitas de 
puertas abiertas durante el pri-
mer fin de semana, con el objeto 
de “favorecer la creación de nue-
vos públicos”. 

El objetivo, por tanto, de esta 
Bienal es convertirse en “un es-
pectáculo coral” donde “pasen 
cosas especiales”, para lo que a 
la programación de los teatros 
se le sumarán las actividades 
paralelas que se darán a cono-
cer en verano y en la que, como 
adelantó el propio director, ten-
drán un peso fundamental “las 
calles de Sevilla”. 

En definitiva, una Bienal de 
autor que, en palabras del alcal-
de de la ciudad, José Luis Sanz, 
“está acorde con lo que Sevilla y 
los sevillanos se merecen” y con 
la que Sevilla “recupera su bri-
llo” y su lugar “como capital 
mundial del f lamenco”. Ahora, 
como él mismo manifestó, toca 
afrontar el reto para mantener 
esta posición no sólo durante la 
Bienal sino “día a día”. 

Una Bienal 
para Sevilla

Continuará la iniciativa 
Giraldillo Internacional 
de Flamenco  
Ciudad de Sevilla

  

 

l El director promete un festival con más recitales que propuestas 

escénicas y que busca arrancar “oles de nuevo” entre la afición más cabal

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El director de la Bienal, Luis Ybarra, ante la estatua de Antonio Mairena.
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FRANCISCO CORREAL

P
ASEÍLLO de pintores 
frente a la Maestranza. 
En La Frida, un restau-
rante de cocina mexi-

cana, “nada de tex mex” en pala-
bras de Juan Luis León, su pro-
pietario, situado frente a la 
Maestranza, se presentan tres 
maneras distintas de ver y vivir la 
Tauromaquia. Tres estilos bien 
diferentes, como le 
gustaría al público 
que asiste a una tar-
de de toros. 

Tienen en común 
esa pasión color al-
bero y les une que 
nacieron de siete en 
siete años. Por orden 
de aparición, Miguel 
Caiceo (1950), Luis 
Rizo (1957) y Javier 
Jiménez Sánchez-
Dalp (1964). Los dos 
primeros se conocie-
ron por la devoción 
compartida hacia 
Juanita Reina, que 
tantas veces le cantó 
a la fiesta. Ninguno 
es lo que parece, lo 
que le da a su trabajo 
un aire renacentista 
o de carnaval vene-
ciano. 

Miguel Caiceo es 
además de pintor 
otras muchas cosas: 
coleccionista, deco-
rador, actor, memo-
rialista. Está de gira 
con la obra En el baúl 
de los recuerdos. Pre-
senta seis collages en 
las que sintetiza su vi-
sión “del toro y el to-
reo”. Una reflexión 
abigarrada, con un 
punto de expresionis-
mo sureño, sobre las fronteras en-
tre la belleza y la tragedia. Con al-
gunos de los iconos de ese marti-
rologio táurico: Belmonte, Mano-
lete o Iván Fandiño (1980-2017), 
el último torero que murió por as-
ta de toro tras la cogida en la pla-
za francesa de Aire-sur-l’Adour. 

“Lo vi torear dos veces en mi 
vida, la segunda fue cuando lo 
mató el toro”. Estaba Caiceo 
viendo la corrida en un bar de 
Chinchón, la localidad madrile-
ña donde nació José Sacristán. 
Fandiño, vasco de Orduña, te-
nía una testuz belmontiana. El 
contrapunto de estos tres due-
los es Curro Romero y su rela-
ción con Sevilla a un río de tan-
tas tardes de gloria, de sortear 
la tragedia con tanta belleza. 

Luis Rizo viene del mundo de 
la banca. Si Murillo se encerró a 
pintar en el convento de los Ca-
puchinos, este pintor pasó días 
enteros pintando en el Alcázar, 
palacio de palacios que conoce 
como pocos. El cuadro que presi-
de su serie se titula Arrastre. 

“Pertenece a una novillada, el 
concurso de la oportunidad. 
Creo que coincidió con la muerte 
de Canito, el fotógrafo”. El pintor 
del Alcázar se crió a espaldas de 
la Capilla del Baratillo y el calle-
jón de la Maestranza era como el 
zaguán de su casa. Su pincel sale 
de la Maestranza para mostrar 
también el ambiente del toro en 
el campo, en las dehesas. En la 
plaza siempre se coloca en la zo-
na de los fotógrafos. 

El oficio de Javier Jiménez 
Sánchez-Dalp es arquitecto. Y el 
trabajo que presenta está hecho 
con el mismo bolígrafo con el 
que dibuja sus proyectos o con el 
que retrataba a los personajes a 
los que entrevistaba Bertín Os-
borne en su programa En tu casa 
o en la mía. Cuando llega abril, la 
Maestranza es la casa de los sevi-
llanos. Este arquitecto-pintor 
(casi todos lo han sido, desde Le 
Corbusier a Álvaro Siza) presen-
ta 26 dibujos de un glorioso 26 
de abril de 2023. El día que Mo-
rante de La Puebla detuvo el 

tiempo en Sevilla cortándole las 
dos orejas y el rabo al toro Ligeri-
to, de la ganadería de Domingo 
Hernández. Toda la frecuencia, 
desde el paseíllo con Juan Orte-
ga y Diego Urdiales, hasta la sa-
lida a hombros desde la puerta 
del Príncipe hasta el hotel Colón 
están reflejadas en la serie de di-
bujos con la variante de sus re-
cursos: Verónica, Tafallera, Aba-
niqueo, Gaonera, Molinete, Kiki-
rikí… Jiménez Sánchez-Dalp es 
hermano del párroco de las Flo-
res, Ignacio, que fue pregonero 
de la Semana Santa. Está espe-
cializado en arquitectura hospi-
talaria. Su último trabajo ha sido 
la ampliación del hospital de San 
Juan de Dios de Nervión. 

Un bancario, un arquitecto, un 
actor. El propietario de La Frida 
es abogado. A la inauguración 
asistió Fausto Velázquez, pintor y 
galerista de La Algaba, donde la 
Casa de la Cultura lleva su nom-
bre. Sus Fridas dieron la vuelta al 
mundo y fue la primera exposi-
ción con la que inició sus activi-
dades pictóricas este restaurante 
de la calle Betis de un sevillano 
enamorado de México, país que 
visita con frecuencia. 

Si la Maestranza fuera un plató 
de cine, la calle Betis sería su Cine-
cittá. Es interminable la lista de to-
reros nacidos o residentes en el 
Trastévere de Sevilla. Con sus go-
tas de tequila. En el número 14 de 
la calle Betis una placa recuerda 
que en esta casa nació “mirando a 
la Maestranza” Manuel García Ló-
pez Maera. Murió a los 28 años. El 
11 de diciembre será el centenario 
de su muerte. Muy pocos días des-
pués de compartir cartel con Igna-
cio Sánchez Mejías en la plaza de 
toros de Melilla y de rechazar por 
sus dolencias el banquete ofrecido 

por el general Sanjurjo. Perteneció 
a la cuadrilla de Juan Belmonte. 
Rafael El Gallo le dio la alternati-
va y se presentó en México el 19 de 
noviembre de 1922. Murió “cuan-
do mayor era su éxito artístico y en 
Triana dejó el recuerdo de su ale-
gría y su gloria taurina”. 

En la calle Pureza esquina con 
Torrijos nació el 20 de diciem-

bre de 1876 el mata-
dor de toros Anto-
nio Montes, muerto 
por un toro en la 
plaza de México a la 
edad de 30 años. 
“Inspirador de ro-
mances”, se lee en la 
placa, “es inmortal 
como El Espartero, 
Joselito o Gitanillo. 
Fue el ídolo de Juan 
Belmonte y uno de 
los grandes diestros 
de su época”. Maera 
nació en la misma 
calle que Ana Ruiz, 
la madre de los Ma-
chado. Montes, en 
la calle donde murió 
Demófilo, el padre 
de los poetas. Los 
dos torearon en Mé-
xico, aunque uno de 
ellos no pudo con-
tarlo. 

Un paseíllo de to-
reros en Triana, sin 
salir de la calle Betis 
del paseíllo de pin-
tores, que hay que 
completar con Juan 
Belmonte. Nació en 
la calle Feria, pero 
se le conoce como El 
Pasmo de Triana. In-
mortalizado en la 
estatua de Venancio 
Blanco en la que los 

turistas buscan por la boca del 
estómago la silueta de la Giral-
da, chimenea de la Fe de la 
Maestranza en la maravillosa 
perspectiva. Belmonte admira-
ba a Antonio Montes y tuvo en su 
cuadrilla a Maera. 

De Curro a Morante, de Mano-
lete a Belmonte. Carteles tauri-
nos en La Frida. Pura moderni-
dad. Se dio cita mucha gente, en-
tre otros Ricardo Sánchez, dele-
gado de la Junta en Sevilla, o 
Fernando Amores, profesor de 
Arqueología. 

Colonial de América, conoce-
dor como pocos de los entresijos 
de la ciudad cuyos toreros reci-
ben al visitante en una cartelería 
que se puede ver en el Paseo de 
Colón, el de la Palmera o la Ron-
da de Capuchinos. Una lidia ina-
gotable para las bellas artes, 
desde Goya y Picasso a esta ter-
na de lidiadores del pincel, el 
bolígrafo y el caballete que 
muestras tres estilos muy dife-
rentes que favorecen el diálogo 
en el burladero de los sentidos.

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLE RIOJA

 

 

Paseíllo de pintores 
en la calle Betis

Ambiente. En puertas de los días grandes de la Fiesta, Miguel Caiceo, Luis Rizo y Javier Jiménez 

Sánchez-Dalp presentan tres visiones distintas de la Tauromaquia en una exposición en La Frida

5

M. G. 

De izquierda a derecha, Ricardo Sánchez, Luis Rizo, Miguel Caiceo, Juan Luis León y Javier J. Sánchez-Dalp.

La gloria de Morante, 
la muerte de Fandiño, 
el arrastre de  
los novilleros
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Cristina Valdivieso 

El Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) dotará a tres centros de sa-
lud en Sevilla con nuevos mamó-
grafos dentro de un plan de reno-
vación tecnológica del equipa-
miento sanitario en las consultas 
de Atención Primaria que permiti-
rá a los médicos de familia realizar 
la tomosíntesis de seno, que es una 
técnica avanzada de toma de imá-
genes de la mama que utiliza un 

sistema de rayos X de baja dosis y 
reconstrucciones hechas por com-
putadora para crear imágenes tri-
dimensionales, recomendado pa-
ra el estudio del cáncer en mujeres 
jóvenes, para facilitar así la detec-
ción precoz de posibles tumores. 

Los nuevos mamógrafos adqui-
ridos por el SAS se instalarán en 
los centros de salud María Fuen-
santa Pérez Quirós y el centro de 
especialidades médicas Duques 
del Infantado, donde estos sofis-
ticados equipos sustituirán a los 
actuales; y en el ambulatorio El 
Juncal, donde se trata de una 
nueva adquisición, por lo que el 
centro incorpora por primera vez 
esta prueba diagnóstica, evitan-
do el desplazamiento de sus pa-
cientes a otras instalaciones sani-
tarias o la realización de estas 
pruebas en las unidades móviles. 
Se suma a este nuevo equipa-

miento el ya instalado en el cen-
tro de salud Ronda Histórica. 

Por su parte, el SAS también 
está inmerso en estos momentos 
en la renovación de cuatro salas 
de radiología en centros de salud 
de la capital en el marco del plan 
de modernización de equipa-
miento mediante créditos proce-
dentes de fondos europeos. En 
este caso, los centros beneficia-
dos son La Plata, Pedro Vallina 
(Puerta Este), Mercedes Navarro 
(Alcosa) y Polígono Norte. Según 
han detallado fuentes de la 

Ad0ministración sanitaria a este 
periódico, la operativa de susti-
tuciones contempla, no sólo la re-
novación de los equipos actuales 
por obsolescencia, sino también 
la adecuación de las salas en cuan-
to a infraestructuras, lo que con-
lleva obras de renovación de pavi-
mentos, canalizaciones, instala-
ciones, cableado, adecuación de 
estancias y cumplimiento de nor-
mativa en materia de emisión de 
radiaciones ionizantes para certi-
ficación, entre otras reformas. 

Por otro lado, las mismas fuen-
tes explican que, en lo relativo a
la gestión de la demanda, se ha 
procedido a “una reorganización 
funcional de la actividad asisten-
cial” de forma que las salas de ra-
diología de los centros de salud 
más cercanos son los que están 
asumiendo las solicitudes de 
pruebas de imagen mientras se 
llevan a cabo las actuaciones. 

“Se ha tratado en todo mo-
mento de interrumpir el menor 
tiempo posible la actividad de 
las salas”, indican desde el SAS, 
que apuntan que la nueva sala 
de rayos del centro de salud de 
La Plata está casi finalizada, a 
falta de algunos detalles, por lo 
que será la primera de esta tan-
da de renovaciones en volver a 
estar operativa.

El SAS equipa tres centros  
de salud con mamógrafos y 
renueva cuatro salas de rayos
l Esta modernización 

tecnológica permite  

al médico de familia 

realizar estudios más 

complejos y eficientes

M. G. 

Una paciente es atendida con nuevo TAC de última tecnología adquirido por el SAS.

678 millones     
para renovación 
tecnológica

La Consejería de Salud y Con-
sumo de la Junta de Andalucía 
informó ayer de la renovación 
desde 2019 de 265 equipos sa-
nitarios de alta tecnología tan-
to en Atención Primaria como 
en Atención Hospitalaria, incor-
porando casi un centenar de 
aparatos en centros donde an-
tes no disponían de ella. En un 
comunicado, el departamento 
que dirige Catalina García de-
fiende que el actual Gobierno 
andaluz ha invertido en esta 
tecnología de vanguardia un to-
tal de 678 millones de euros 
(cofinanciados con fondos eu-
ropeos dentro del Plan Next-
GenerationEU), de los cuales 
510 millones se han distribuido 
en centros hospitalarios. La 
Junta detalla que en los que 
respecta a diagnóstico y trata-
miento del cáncer, la inversión 
ha crecido “un 426%”.

Se ha reorganizado la 
actividad asistencial y 
repartido la demanda a 
los centros más próximos 
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R. D. 

LiveLink Motor, una empresa se-
villana que desarrolla solucio-
nes para conectar y proteger a 
los motoristas, está llevando a 
cabo un proyecto de I+D+i en 
alianza con la Universidad de 
Sevilla para mejorar el algorit-
mo enfocado a la detección de 
accidentes en carreteras. El 
proyecto KOMOBI 2.0, finan-
ciado por la Corporación Tec-
nológica de Andalucía, desarro-
llará un innovador dispositivo 
que permite el rastreo en tiem-
po real de las motocicletas e in-
corpora sensores avanzados y 

algoritmos de detección de ac-
cidentes, lo que tiene un impac-
to directo en la seguridad de los 
motociclistas y la prevención de 
accidentes de tráfico, según ex-
plica la responsable del sector 
TIC en CTA, Isabel Hormigo. 

LÍDER EN EUROPA 
Con este proyecto la empresa 
LiveLink se quiere posicionar 
como líder europeo de moto co-
nectada, gracias a la incorpora-
ción de soluciones tecnológicas 
avanzadas que van a dar lugar a 
“una solución con unas caracte-
rísticas técnicas muy superiores 
a las existentes y con un impacto 
directo en la seguridad vial”, 
destaca Hormigo, según infor-
ma CTA en un comunicado. Este 
acuerdo entre la tecnológica y 
el equipo de investigación de la 
Universidad de Sevilla TIC -134 
“Sistemas Informáticos” signi-

fica la oportunidad de una gran 
mejora de la seguridad para la 
comunidad motera y, en con-
creto, permitirá aplicar Inteli-
gencia Artificial para mejorar el 
algoritmo desarrollado por Li-
velink Motor, sobre todo técni-
cas de Deep Learning y Machi-
ne Learning. 

La empresa, fundada en 2018 
por los sevillanos Jesús Carne-
rero, Beatriz Martín y Fernan-
do Olea, ha desarrollado una 
tecnología que está siendo apli-
cada a distintos segmentos del 
mercado, tanto a usuarios fina-
les –a través de la marca KO-
MOBI–, como en compañías de 
entrega, grandes fabricantes 
del mundo del motor y empre-
sas líderes en la movilidad de 
última milla. Esta colaboración 
impactará directamente, ase-
guran, en todos los usuarios y 
potenciales clientes de la mar-
ca, ya que mejorará el rendi-
miento que actualmente ofrece 
con más de 8.000 accidentes 
detectados al año, más de 450 
llamadas al 112 antes que nin-
gún otro agente mediante una 
llamada directa al usuario en 
menos de un minuto desde que 
detectan el accidente.

La empresa sevillana y la 

Universidad desarrollan 

un algoritmo para la 

detección de accidentes

STARTUPS

Livelink se alía con 

la US en I+D+i

 

Livelink desarrolla soluciones para la protección de los motoristas.
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De la eyaculación precoz a la impotencia sexual: una empresa de

Sevilla triunfa gracias al gran tabú entre los hombres
El tabú rodea a la salud sexual, especialmente a la masculina. Según los últimos estudios,

hasta un 30% de los hombres de todo el mundo sufren eyaculación precoz y, de ellos, solo

un 20% acude a profesionales para afrontar su situación. Porque hablar del tema es

incómodo y, además, por lo general, provoca sonrisas y chascarrillos.

Clara Campos  •  original

Patricia Lopez, CEO de Myhixel, con la nueva solución que plantea la empresa contra la disfunción eréctil.

El tabú rodea a la salud sexual, especialmente a la masculina. Según los últimos estudios, hasta

un 30% de los hombres de todo el mundo sufren eyaculación precoz  y, de ellos, solo un 20%

acude a profesionales para afrontar su situación. Porque hablar del tema es incómodo y,

además, por lo general, provoca sonrisas y chascarrillos.

Precisamente ahí es donde hace seis años y medio vio la oportunidad de negocio  Patricia

López, profesional del sector del Turismo que fundó la startup especializada en salud sexual

masculina  con sede en Sevilla Myhixel, de la que es CEO y fundadora única. Ahora ya cuenta

con 16 trabajadores y tiene externalizada la producción con un fabricante especialista en

productos sanitarios.

Tras triunfar en Estados Unidos con su producto estrella, Myhixel Control, un dispositivo del

que ha vendido unas 37.000 unidades desde 2019 para ayudar a controlar la eyaculación y

retardarla y con la que facturó 1,4 millones de euros en 2023, lanza este miércoles al mercado

una nueva solución contra la disfunción eréctil con la que pretende conquistar el mercado con

el nombre Myhixel Ring.
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El dispositivo que vende la empresa sevillana desde 2019 para ayudar a controlar la eyaculación y retardarla.

Siempre de la mano de profesionales de la salud, como urólogos o terapeutas, la compañía

avanza para dar solución a los problemas que se encuentran los hombres en la cama y que no

les permite disfrutar convenientemente de su bienestar sexual.

Del turismo a la salud sexual

"Tras trabajar en marketing y ventas en el sector turístico cambié radicalmente de actividad

para trabajar en remoto con una firma de EEUU de juguetes sexuales", señala López. Tras

cuatro años en ese puesto, "detecté una oportunidad de negocio en la audiencia masculina,

pero orientada a la salud, ya que había  juguetes sexuales destinados al placer pero no a la

parte terapéutica  para los hombres que tienen problemas en su vida sexual".

"Detecté una oportunidad de negocio en la audiencia masculina, pero orientada a la

salud, ya que había juguetes sexuales destinados al placer pero no a la parte terapéutica

para el bienestar sexual de los hombres"

Patricia López

CEO de Myhixel

Tras explorar esta vertiente de negocio, vio que en terapia se usaban juguetes sexuales para

hacer frente a estas dolencias, pero los pacientes demandaban una marca que diseñara una

tecnología específica. "Ahí fue cuando me di cuenta que  no había ninguna solución ni en

España ni el el mundo", subraya.

Apoyo de familia y amigos

Ante este horizonte, en diciembre de 2017, con el apoyo de familia y amigos, decidió poner en

marcha la startup y realizar el desarrollo del producto físico y digital contra la eyaculación

precoz, así como los ensayos clínicos, lo que le llevó un año y medio. Esta solución se basa

en la combinación de un programa de ejercicios (de 8 semanas) incluido dentro de una app

que, junto con el  dispositivo de estimulación permite emular la sensación de penetración "de

manera más realista posible". La  aplicación en el móvil te marca pautas como el tiempo, el

ritmo o la respiración, "hasta llegar a un escenario de sensaciones físicas muy parecidas a la

que se dan en la realidad".
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"Hemos detectado que este dispositivo lo utilizan hombres de todas las edades, aunque el

grueso de nuestros clientes se encuentra en la edad comprendida entre los 25 y los 40 años",

señala López, que añade "que suelen tener el foco más puesto en la calidad que en la

cantidad de sus relaciones sexuales, tanto en lo que respecta a ellos mismos como a sus

parejas".

Hace un año, la compañía sevillana sacó al mercado este producto con mejoras. "Vamos

adaptándonos a la tecnología y, aplicando la inteligencia artificial, podemos adelantarnos a las

necesidades de los pacientes", abunda la CEO de Myhixel.

Una mujer acepta siete años de cárcel por haber cortado el pene a su pareja en Barcelona

De competidora, la viagra

López subraya que la competencia en el campo de la disfunción eréctil es "mucho mayor" que

en la de la eyaculación precoz,  "ya que hay que combatir con medicamentos como la viagra,

que tienen muchos efectos secundarios".

En este caso, la solución pasa por un anillo ergonómicamente diseñado y adaptado para que

no afectara a la uretra, como sucede con productos similares, que permita vivir una experiencia

satisfactoria. "Lo hemos patentado y el diseño está validado por médicos y expertos", asegura

López, quien garantiza que en los testeos "el resultado ha sido espectacular".  La empresa ha

diseñado una terapia de cinco semanas vinculada a este anillo y se incluye también el

dispositivo de masturbación del producto contra la eyaculación precoz.

De EEUU a México pasando por Canadá

Los principales mercados de Myhixel son Estados Unidos -con mucha diferencia, ya que

supone el 60% de su cuota de mercado- seguido por España, México, Canadá y Reino Unido.

El 70% de las compras se realizan a través de su tienda on line, mientras que el resto se

vehicula a través de clínicas especializadas. "Nuestro objetivo con el nuevo producto es seguir

explotando los mercados en los que estamos más presentes". De hecho, han grabado un spot

para lanzar en el mercado estadounidense "enfocado desde el punto de vista médico".

Otra de las líneas de negocio que está intentando abrir viene  de la mano de aseguradoras

médicas, "de ahí que tengamos externalizada la producción con un fabricante especialista en

productos sanitarios  porque se van dando cuenta de que hay muchos pacientes con cuadros

de depresión o ansiedad vinculados a su salud sexual y cada vez más incluyen este tipo de

productos en sus portfolios".
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La empresa tecnológica Tier1 publica sus cuentas con un alza del

19% y reparte 770.000 euros en dividendos
La empresa sevillana de soluciones tecnológicas Tier1 ha publicado las cuentas anuales del

ejercicio 2023 confirmando los buenos resultados, avanzados por su presidente, Eduardo

Fuentesal el pasado mes de enero. Las cifras publicadas, según la empresa, muestran un

aumento de sus ventas en 2023 hasta alcanzar los 21,8 millones de euros, un 19% más que

en 2022.

original

Noticias Andalucía.

La empresa sevillana de soluciones tecnológicas Tier1 ha publicado las cuentas anuales del

ejercicio 2023 confirmando los buenos resultados, avanzados por su presidente, Eduardo

Fuentesal el pasado mes de enero.

Las cifras publicadas, según la empresa, muestran un aumento de sus ventas en 2023 hasta

alcanzar los 21,8 millones de euros, un 19% más que en 2022. El EBITDA una vez auditado

ha alcanzado los 3,15 millones de euros, máximo histórico para la Sociedad, que supone un

incremento del 66% respecto al ejercicio anterior.

Las cifras muestran crecimiento en las dos líneas estratégicas de negocio, con un aumento de

las ventas en Producto Software del 26% y del 33% en la línea de Servicios IT. Por sectores,

el Retail, estratégico para el Grupo, alcanza un crecimiento del 16,4% y concentra el 64% de

las ventas.

En 2023 el grupo, a través de su filial Comerzzia S.L., completó una operación de M&A

mediante la adquisición del 40% de la empresa de software para restauración Next&Tech

2013. Sus ventas no se incluyen en la cifra de ingresos anunciadas por quedarse fuera del

perímetro de consolidación. En el mes de febrero de 2024 Comerzzia ejerció la opción de

compra por un 12% adicional de Next&Tech, por lo que en la actualidad posee ya una

posición mayoritaria, que le permitirá consolidar a nivel de Grupo en el presente ejercicio.

La alta recurrencia en ventas se mantiene como punto fuerte en el modelo de negocio de

Tier1, que alcanza en 2023 los 10 millones de euros vinculados a contratos de medio y largo

plazo, un 11% superior al 2022.

El área de software es el que más ha crecido en recurrencia con un incremento del 21%

respecto al ejercicio anterior. Lo más destacado de las cifras presentadas es el incremento del

beneficio operativo o EBITDA, que alcanza un máximo histórico con un crecimiento del 66%
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hasta los 3,15 millones de euros. El margen EBIDTA sobre ingresos se sitúa en el 14%, lo

que supone una mejora de la rentabilidad de 4 puntos respecto al 2022.

Los estados financieros publicados muestran unos activos corrientes y un patrimonio neto que

representan el 76% y el 53% del activo total respectivamente. Es de destacar el importante

incremento de los flujos de caja generados por las operaciones del grupo, que ha alcanzado

los 2,7 millones de euros. Estas cifras reflejan que la compañía sevillana sigue manteniendo

un balance sólido y solvente, con una elevada liquidez y bajo nivel de endeudamiento.

Dados los buenos resultados alcanzados y la excelente posición de tesorería con que cuenta

el grupo, más de 4 millones de euros, el consejo de administración ha decidido proponer a la

junta de accionistas para su aprobación, el reparto de un dividendo de 770.000 euros, el más

alto de la historia del Tier1, haciendo de esta forma partícipe a sus inversores de la buena

marcha de la compañía.
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a vicepresidenta segunda y mi-

nistra de Trabajo, Yolanda Díaz, 

ya tiene el argumento que es-

taba esperando para encare-

cer el despido en España y continuar 

así con un impulso reformista que per-

sigue cambiar el mercado de trabajo 

de arriba abajo. El Comité Europeo de 

Derechos Sociales, elegido por el Con-

sejo de Europa, ha resuelto que la in-

demnización por despido improceden-

te (33 días por año trabajado con un 

máximo de 24) no cumple con lo esta-

blecido en la Carta Social Europea, ni 

con el principio de resarcimiento. El 

organismo responde así a una deman-

da presentada en 2022 por UGT y  

CC. OO. en la que ambos sindicatos de-

nunciaron que estas extinciones no 

siempre compensan adecuadamente 

el daño sufrido por los trabajadores 

cuando son despedidos.     

El debate sobre despido llegó a la 

mesa del Ministerio de Trabajo de la 

mano de esta demanda de los sindica-

tos y posteriormente se incluyó en el 

programa de gobierno de coalición 

PSOE-Sumar. Y aunque la decisión del 

Comité Europeo no es vinculante, la 

ministra ya traza su hoja de ruta para 

modificar el coste de las salidas del 

mercado de trabajo este mismo año. 

Lleva meses calentando esta reforma 

con críticas al modelo de despido en 

España, «muy barato» y con una in-

demnización «low cost», pese a que 

España cuenta con las extinciones más 

generosas en Europa y en los países 

de la OCDE.  

Los cambios del PP 
Yolanda Díaz no quiso abrir el melón 

que ahora sí quiere en la reforma que 

cerró con los agentes sociales en di-

ciembre de 2021 que, en esencia, man-

tuvo el espíritu de la realizada por el 

PP y su ministra de Empleo, Fátima 

Báñez en 2012. La cruzada contra la 

temporalidad fue entonces el objeti-

vo, pero el coste de la extinción, que 

fue el caballo de batalla cuando esta-

ba en la oposición, no sufrió modifi-

cación alguna. Ahora está decidida a 

revertir así una de las medidas estre-

lla de los cambios laborales que rea-

lizaron los populares y así se refleja 

en el Plan Anual Normativo de coali-

ción para 2024 aprobado por el Go-

bierno, en el que se incluye este en-
carecimiento junto a otras medidas 

como la rebaja de la jornada laboral 

a 37,5 horas, la reforma del desempleo 

o la ley para democratizar las empre-

sas y dar entrada a los sindicatos en 

los consejos de administración. Me-

didas todas ellas que auguran un paso 

más en la dura batalla con las empre-

sas, con las que los puentes de diálo-

go y están prácticamente rotos. 

Factores personales 
La idea de la vicepresidenta segunda 

es aplicar un nuevo concepto de des-

pido «reparativo» o «restaurativo» 

dirigido a paliar lo que entiende como 

el daño causado a los afectados por 

una extinción improcedente. Defien-

de indemnizaciones diferenciadas se-

gún la situación del afectado, dado 

que entiende que los perjuicios son 

también diferentes según los casos. 

Una especie de ‘despido a la carta’, 

que tenga en cuenta los factores per-

sonales que rodean al afectado, como 

podría ser la edad, el número de hi-

jos, la duración del contrato o su si-

tuación socioeconómica. 

Los expertos laboralistas puntua-

lizan a ABC que en España el derecho 

ya permite al trabajador recibir una 

indemnización complementaria que 

decide el magistrado teniendo en 

cuenta varios supuestos, como que 

se trate de un despido en fraude de 

ley o abusivo, que se invoquen en la 

demanda los perjuicios y se acredi-

ten en el juicio o que se acredite de 

manera fehaciente que el daño espe-

cífico no está cubierto por la indem-

nización y que, por lo tanto, ésta re-

sulta claramente insuficiente.    

Como ya informó ABC, la vicepre-

Díaz usará a Europa de 
coartada para encarecer 
el despido ya este año 
∑ La ministra de Trabajo pondrá en 

marcha indemnizaciones ‘a la carta’ en 
función de factores personales 

∑ El Consejo de Europa ha resuelto que la 
regulación del improcedente no cumple 
con el principio de resarcimiento
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Indemnización por despido 

por regulación de empleo de 

un trabajador con 10 años de 

antiguedad

En semanas de salario

Fuente: Instituto de Estudios Económicos ABC

La vicepresidenta segunda y ministra 

de Trabajo, Yolanda Díaz  // A. DE ANTONIO

antigüedad
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sidenta segunda ha emprendido des-

de que sellara los cambios laborales 

con los agentes sociales una lluvia fina 

de más de 25 cambios laborales, entre 

los que sí se ha incluido el despido co-

lectivo. El ‘modus operandi’  ha con-

sistido en realizar una lluvia fina de 

‘enmiendas’ en el Estatuto de los Tra-

bajadores durante los dos últimos años, 

bien desde el Ministerio de Trabajo o 

con normas de otros departamentos, 

como ocurrió con la ley del ‘solo sí es 

sí’, la ley Trans o la ley de Familias. Y 

todo ello al margen de la negociación 
con empresarios y sindicatos. 

Pacto con EH Bildu 

El primero de estos cambios labora-

les fue referido al despido y se produ-

jo a los pocos meses de recibir la re-

mesa de fondos europeos, en diciem-

bre de 2022, y fue fruto de un pacto 

entre el PSOE y Podemos con EH Bil-

du para permitir a los inspectores pro-

nunciarse sobre la concurrencia de las 

causas especificadas por la empresa 

en la comunicación inicial del ERE. El 

acuerdo no implicó recuperar la auto-

rización administrativa previa en las 

extinciones que suprimió la reforma 

laboral de 2012, pero fue un paso fir-

me en la normativa laboral para recu-

perar el control de los despidos colec-

tivos, dado que la Inspección supervi-

saría las causas de un ERE, su

acreditación y adecuación a lo alega-

do por la compañía para acometer la

extinción. 

Ahora, Yolanda Díaz quiere com-

pletar las modificaciones con los cam-

bios en las extinciones individuales,

lo que ha puesto en alerta a las empre-

sas, sobre las que ha recaído un alud

de costes desde que Pedro Sánchez lle-

gó a La Moncloa. Las fuentes empre-

sariales consultadas por ABC puntua-

lizan que al margen del aumento de

costes que implicaría aumentar los

costes del despido, la modificación in-

troduciría mayor inseguridad jurídi-

ca para las empresas y supondría un

obstáculo para la contratación, lo que

acabaría afectando al empleo.

La idea de Trabajo es 
aplicar indemnizaciones 
diferentes según la 
situación del afectado al 
entender que los perjuicios 
son distintos en cada caso 

Las empresas avisan de la 
inseguridad jurídica y de 
que los mayores costes 
afectarían al empleo
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Derogación  
por entregas 

La derogación de la 

reforma laboral de Rajoy 

se puede hacer a las bravas 

o por entregas, modelo 

elegido por Yolanda Díaz, que 

ahora apunta a las indemnizaciones por 

despido. La titular de Trabajo se agarra a un 

dictamen del Consejo de Europa –no 

vinculante y ajeno a las directrices de la UE– 

para completar una derogación ‘de facto’ que 

amenaza con reabrir la guerra con la patronal.

Vicepresidenta segunda del Gobierno
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R. A.  

El Gobierno de España ha desti-
nado 173,5 millones de euros a 
Andalucía para la construcción 
de 3.734 viviendas en alquiler 
social en edificio energética-
mente eficiente. Son cifras reco-
gidas en el informe presentado 
ante el Consejo de Ministros por 
la ministra de Vivienda, Isabel 
Rodríguez, sobre el estado de 

ejecución de los fondos europeos 
relacionados con el Componen-
te 2 del Plan de Recuperación, 
dedicado a la Implementación 
de la Agenda Urbana española: 
Plan de rehabilitación y regene-
ración urbana. 

En total, las comunidades y 
ciudades autónomas han recibi-
do cerca de 1.000 millones de 
euros para construir 24.964 vi-
viendas. Según informa el Go-
bierno en un comunicado, estas 
cifras elevan en un 25% el obje-
tivo previsto inicialmente, que 
eran 20.000 viviendas, gracias 
a los 211 acuerdos firmados con 
las autonomías y las entidades 
locales, 28 de ellos con Andalu-

cía, “fruto del modelo de cogo-
bernanza que coordina el Minis-
terio”. 

En cuanto al programa de 
Rehabilitación de Edificios Pú-
blicos (Pirep), dotado de 1.080 
millones de euros, el grado de 
cumplimiento es del 56,95% res-
pecto a los 290.000 metros cua-
drados rehabilitados comprome-
tidos con Europa y que se están 
analizando, han trasladado des-
de el Ministerio. 

Dentro de este Informe del 
Plan de Recuperación, la minis-
tra también expone las ayudas 
para la implementación de la 
Agenda Urbana Española. Tuvo 
una convocatoria de 20 millones 

de euros, a la que se presentaron 
233 solicitudes y se adjudicaron 
117. “Esta convocatoria se ha 
identificado como un caso de 
éxito gracias fundamentalmente 
al compromiso y la dedicación 
de las Entidades Locales, que 
han visto una inversión de futu-
ro generalizar la planificación 
estratégica de pueblos y ciuda-
des como política pública nece-
saria a la hora de poder acceder 
a cualquier tipo de financia-
ción”, explica. 

La inversión en Rehabilitación 
de Barrios, programa dotado 
con 3.420 millones de euros, se 
concreta en la firma de más de 
285 actuaciones, que suponen 
841 millones de euros. En cuan-
to a la Rehabilitación residen-
cial de vivienda, en estos mo-
mentos Mivau tiene un total de 
197.349 actuaciones aceptadas 
y otras 317.509 que se encuen-
tran en estudio.

El Gobierno destina más de 173 millones para 
construir 3.734 viviendas en alquiler social
El Ministerio de Vivienda 

firma en Andalucía 28 

acuerdos tanto con la Junta 

como con ayuntamientos

CARLOS LUJÁN / EP 

Isabel Rodríguez.
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/04/2024

 España

 4 480 EUR (4,866 USD)

 174,92 cm² (28,1%)

 1715 EUR (1863 USD) 

ACCIONA                        110,300       1,10        1,20      -17,25    111,200   107,600        101.164       6.051              17:35 

ACCIONA ENER                19,900       0,25        0,05      -29,13      20,280     19,580        378.229       6.552              17:35 

ACERINOX                         10,510       1,35        0,14         1,78      10,570     10,370        930.645       2.843              17:35 

ACS                                    37,780      -0,26      -0,10        -4,85      37,880     37,520        523.184     10.263              17:35 

AENA                              177,900      -0,22      -0,40         8,41    178,700   176,400        120.455     26.685              17:35 

AMADEUS IT GROUP       57,040      -0,90      -0,52      -11,47      57,520     56,760        376.713     25.696              17:35 

ARCELORMITTAL              25,660       0,04        0,01        -0,02      25,950     25,640        170.952     22.525              17:35 

BANCO SABADELL              1,500      -3,13      -0,05       34,82        1,561       1,497   26.795.848       8.163              17:39 

BANKINTER                         6,998      -0,85      -0,06       22,66        7,112       6,994     2.521.083       6.290              17:35 

BBVA                                 10,480      -1,60      -0,17       32,08      10,670     10,480     9.199.477     61.182              17:43 

CAIXABANK                        4,718      -1,07      -0,05       37,69        4,804       4,718   17.312.864     35.395              17:37 

CELLNEX TELECOM          30,800       3,39        1,01      -13,63      30,970     29,600     1.402.715     20.923              17:35 

COLONIAL                           5,465       1,86        0,10      -16,56        5,500       5,345     1.514.683       2.949              17:35 

ENAGAS                            13,570       1,42        0,19      -11,10      13,660     13,350     1.071.298       3.555              17:43 

ENDESA                             17,295       1,68        0,28        -6,31      17,375     17,030     1.273.687     18.311              17:35 

FERROVIAL                        34,620      -0,92      -0,32         4,85      34,940     34,480     1.348.469     25.643              17:35 

FLUIDRA                            20,420      -1,83      -0,38         8,33      20,820     20,380        178.197       3.995              17:35 

GRIFOLS                              9,440       0,21        0,02      -38,92        9,660       9,376     3.432.907       4.023              17:41 

IAG                                      2,035      -0,59      -0,01       14,26        2,065       2,030     9.842.842     10.117              17:35 

IBERDROLA                       11,125      -0,54      -0,06        -4,69      11,220     11,070     7.406.836     71.459              17:35 

INDITEX                             44,200      -1,80      -0,81       12,10      45,010     44,130     1.662.942   137.756              17:35 

INDRA                               18,390      -3,16      -0,60       31,36      19,000     18,120        696.781       3.249              17:35 

LOGISTA                            25,100      -1,95      -0,50         7,87      25,560     25,040        153.638       3.332              17:38 

MAPFRE                              2,284      -1,97      -0,05       17,55        2,338       2,282     2.875.367       7.034              17:37 

MELIÁ HOTELS                    7,195      -2,04      -0,15       20,72        7,330       7,195        489.686       1.586              17:35 

MERLIN PROP.                     9,830       1,24        0,12        -2,29        9,925       9,670        815.992       4.618              17:35 

NATURGY                          20,280       0,70        0,14      -23,40      20,360     20,000        739.534     19.664              17:35 

REDEIA                              15,490       0,06        0,01         5,81      15,550     15,440        796.545       8.381              17:35 

REPSOL                              15,800      -1,83      -0,29       21,04      16,185     15,745     3.903.257     19.235              17:40 

ROVI                                  81,850      -0,79      -0,65       35,96      83,100     79,850           59.531       4.421              17:35 

SACYR                                 3,390       0,30        0,01       10,57        3,406       3,372     1.209.889       2.358              17:35 

SANTANDER                        4,565      -1,63      -0,08       20,80        4,646       4,555   23.168.524     72.252              17:41 

SOLARIA                              9,610      -0,52      -0,05      -48,36        9,740       9,445        961.194       1.201              17:35 

TELEFÓNICA                        3,974       0,08        0,00       12,45        4,002       3,963   10.563.750     22.852              17:37 

UNICAJA BANCO                1,166      -1,85      -0,02       31,01        1,198       1,165     5.613.547       3.096              17:42

G 
Madrid 
Íbex 35 
-0,88% 
10.816

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 

-0,023% 
38.883,67

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,08% 

39.773,13

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-1,09% 

     4.990,90

C
ONTINÚAN los movi-
mientos laterales en 
las bolsas europeas, 
con el Íbex 35 mante-

niéndose ayer por debajo de la 
cota de 11.000 puntos. 

En el parqué español destacó 
la revalorización de Cellnex 
tras obtener un contrato con 
Salvamento Marítimo de 39 mi-
llones de  Telefónica, tras cono-
cerse ayer que Criteria, el hól-
ding de la Fundación La Caixa, 
duplicó su participación hasta 
el 5% del capital, no superó la 
barrera de 4  por acción. 

Paralelamente, destacó el 
anuncio de la multinacional es-
pañola Puig de salir a Bolsa, 
ofertando entre 2.500 y 3.000 
millones de euros en una com-
binación de oferta pública de 

subscripción (OPS) y oferta públi-
ca de venta (OPV) de acciones de la 
familia fundadora. De llevarse a ca-
bo, será el mayor estreno bursátil 
este año en Europa y el más grande 
en España desde Aena en 2015. 

En el mercado de renta fija, a la 
espera de la publicación del IPC de 
EEUU, las rentabilidades de los bo-
nos soberanos registraron ayer caí-
das generalizadas tras los impor-
tantes repuntes observados en la 
última semana ante las perspecti-
vas de que la Fed retrase el inicio 
del proceso de flexibilización de su 
política monetaria. En este senti-
do, los inversores han pasado a 
descontar con mayor probabilidad 
que la FOMC realice en 2024 dos 
recortes de los tipos de interés (en 
vez de los tres previamente proyec-
tados), lo que situaría la tasa de 
fondos federales a final de 2024 en 
el rango 4,75%-5,00%.  

Por otro lado el Tesoro de Espa-
ña adjudicó letras a 12 meses con 
un tipo marginal del 3,449% (vs. 
3,516% previo) y a 6 meses con un 
rendimiento del 3,623% (vs. 
3,715% de marzo).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

SIGUE POR DEBAJO DE 11.000

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO 
UPHOFF
Analista macro y de 
mercados de Singular Bank

5

El parqué
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